
El concejal de Ushuaia Javier Branca anticipó que no votará el proyecto de 
presupuesto 2023, ante la falta de transparencia en el gasto público. Afir-
mó que se presentan solamente “títulos sin desglose” y los funcionarios no 
han podido explicar en qué se gasta el dinero, o los motivos de ajustes que 
llegan al 1.300%, cuando la inflación proyectada ronda el 100%. También 
cuestionó la cantidad de funcionarios que el municipio tiene contratados 
con domicilio en Río Grande, sin contar “la megaestructura” de la Casa de 
Ushuaia en la ciudad de Buenos Aires, que ha servido “para albergar a La 
Cámpora desde el 2015 en adelante”, dijo. Respecto del ejecutado, estimó 
que el 57% del plan de obra pública de este año no se hizo y quedaron so-
lamente los anuncios. 

El director ejecutivo de la Unión Industrial Fueguina afirmó que las em-
presas están trabajando al límite y han bajado sus producciones para poder 
llegar a fin de año. No todas lo van a lograr y se espera en los próximos días 
que haya nuevas suspensiones y líneas paralizadas. Pensando en el 2023, 
para contar con insumos en marzo y abril, ya debería destrabarse la situa-
ción, porque se necesita previsibilidad para las compras. Hasta el momento 
el sistema SIRA no dio resultado y las demoras son grandes, además de que 
aparecen nuevas reglamentaciones. Esta semana se conoció una más, que 
pide garantías adicionales para empresas de alto riesgo. Hay trabajadores 
afectados por suspensión de fasones y se desconoce “cuál es el plan econó-
mico” para no frenar la producción del país. Págs. 10-11

Falta de insumos en la industria
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Buenos Aires.- El ministro de Economía Sergio Massa 
participó como orador invitado este jueves del encuen-
tro empresarial del Consejo Interamericano de Comer-
cio y Producción (Cicyp) que se realizó en el Alvear Pa-
lace Hotel. Habló de la necesidad de reducir la inflación 
de forma metódica y con un plan y apuntó contra los 
sectores que buscan una devaluación.
“El presupuesto 2023, que salió aprobado con un enor-
me consenso, nos plantea una hoja de ruta reducción de 
la inflación, acumulación de reservas. Si no bajamos la 

inflación la incertidumbre no va a cesar. El desafío tiene 
que ser un camino de reducción de inflación de manera 
metódica, con objetivos, orden, constancia y venciendo 
dificultades”, dijo Massa.
“No creo en la magia. Hay medidas que tiran 7 millones 
de personas a la pobreza o generan pérdida de valor 
del 70% de los activos. Tengamos cuidado con los que 
piden una devaluación desesperados; están destruyendo 
el valor de sus compañías, no solo el ingreso de los ar-
gentinos”, agregó.
“Creo que es importante que recorramos un camino de 
recuperación de reservas, aumento de las exportaciones, 
alineando incentivos, pero cuidando el valor y el ingre-
so de los argentinos; no es con recetas mágicas en un 
Power Point sino con un camino metódico”, remarcó.
En su discurso frente a los principales empresarios del 
país, Massa insistió con que resolver problemas requiere 
esfuerzo y sacrificio y no solamente soluciones mágicas 
que aparecen como “morfina” pero que empeoran la 

condición del paciente.
Luego, destacó las oportunidades para el sector ener-
gético con el lanzamiento del próximo Plan Gas 5 y las 
obras del gasoducto Néstor Kirchner. “No solamente 
vamos a tener un impacto enorme en inversión y acu-
mulación de reservas. Sin USD 2.700 millones menos 
de compra de energía importada. Un programa a cinco 
años que le da certidumbre y largo plazo al sector que 
sentimos que es central para el desarrollo económico 
argentino”, señaló.

También se refirió al programa de Precios Justos y espe-
cialmente a los empresarios que aprovechan el contexto 
económico desfavorable para subir precios. “La infla-
ción necesita de orden fiscal, superávit comercial, tasas 
de interés positivas, de bajo o nulo régimen de emisión 
monetaria, lo tengo claro, pero muchas veces en la espe-
culación se producen situaciones de aprovechamiento”, 
indicó el ministro.
“Hay muchos que sobre los problemas que tiene la Ar-
gentina terminan actuando como los cuervos viendo 
que carroña del herido o el cadáver; ustedes como em-
presarios también tiene que señalar aquellos que destru-
yen su propio valor y de la Argentina aprovechando lo 
errores de la política pública”, continuó.

LAS PREGUNTAS DE LOS EMPRESARIOS

Sergio Massa respondió consultas de periodistas y em-
presarios. Consultado sobre la posibilidad de un acuer-

do con la oposición, señaló: “Sobre 3 o 4 principios y 7 
y 8 temas de la agenda productiva, encontrar un acuerdo 
de largo plazo entre todos los sectores de la economía y 
sociales seria absolutamente relevante para cambiar ten-
dencias, gran parte de los problemas que Argentina tie-
ne tienen que ver con que somos un país que pendula”.
También descartó que haya una política de gasto expan-
sivo el año próximo, por las elecciones. “Tenemos que 
acostumbrarnos a que las elecciones no se ganan por 
política fiscal expansiva. Va a ganar la elección quién sea 
capaz de bajar la inflación y dar acceso al crédito a los 
ciudadanos. Más que expandir el gasto es dar acceso al 
crédito para consumo y bienes durables y bajar la infla-
ción, que es la mejor forma de recuperar ingreso”.
Sobre el crecimiento, señaló que las medidas pueden 
traer un proceso de enfriamiento de la economía pero 
que el Gobierno sigue teniendo una perspectiva de cre-
cimiento arriba de 4,5% para el año que viene.

LAS DEFINICIONES DEL MINISTRO

- El impacto de la guerra en Ucrania: “Tuvo un impacto 
en el valor de los fertilizantes, del combustible, de la 
energía que importamos y de los productos que expor-
tamos como los granos. Ese resultado final del año del 
impacto de la guerra nos muestra un saldo neto nega-
tivo para la Argentina de entre 3.700 según el Fondo o 
5.200 millones de dólares según la Argentina”.
- Sobre el acuerdo con el FMI: “Así como asumimos 
y cumplimos con nuestras responsabilidades también 
pretendemos que nuestras contrapartes, cuando firman 
compromisos con cláusulas de incidentes extraños a esos 
acuerdos, también cumplan su parte. Es la tarea que de-
bemos hacer para tener relaciones honestas y sinceras. 
No lo queremos hacer en el marco del programa para que 
digan que la Argentina quiere cambiar el programa y ge-
nerar inestabilidad e incertidumbre. Lo queremos hacer 
en el marco del Comité de Desarrollo para que también 
sean el BID y el Banco Mundial quienes participen en 
esta discusión, que no es solo de cara a la Argentina, sino 
que según el Comité, más de 60 países de ingreso medio, 
que el próximo año van a tener crisis de deuda producto 
de las dificultades que está dejando la guerra.
- Acuerdo de información sobre cuentas de argentinos 
en los Estados Unidos: “Va a ser muy importante en los 
próximos días la firma del IGA, que es el régimen de 
intercambio de información automática de personas y 
beneficiarios finales de sociedades con Estados Unidos. 
Lo mejor que podemos hacer ahora es sacar una bue-
na ley, promover que esos argentinos que eludieron el 
blanqueo del 2017, eludieron a las autoridades fiscales 
de la Argentina, no pagaron sus impuestos y obligaron 
a que aumentara la presión tributaria sobre aquellos que 
pagan impuestos, se formalicen, blanqueen, traigan sus 
dólares a la Argentina y ayuden a construir valor para el 
futuro de la Argentina.

Massa ante el círculo rojo

“Los que piden devaluación desesperados destruyen el valor 
de sus compañías, no solo el ingreso de los argentinos”
El ministro de Economía participó como orador invitado este jueves del encuentro empresarial del Consejo Interamericano de Comercio y Producción 
(Cicyp) que se realizó en el Alvear Palace Hotel.

El ministro de Economía Sergio Massa participó como orador invitado este jueves del encuentro empresarial 
del Consejo Interamericano de Comercio y Producción (Cicyp) que se realizó en el Alvear Palace Hotel.
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Buenos Aires.- La Argentina y Brasil 
suscribieron la actualización del memo-
rándum de regulación de intercambio de 
energía eléctrica y gas entre ambos países 
hasta 2025.
El presidente Alberto Fernández recibió 
en Casa Rosada a la secretaria de Energía, 
Flavia Royón y el embajador argentino en 
Brasil, Daniel Scioli, quienes suscribieron 
por la Argentina la actualización del me-
morándum, con el viceministro de Minas 
y Energía brasilero, Hailton Madureira de 
Almeida, como parte de la negociación.
El memorándum surge como resultado 
de tres rondas de negociaciones efectua-
das entre octubre y noviembre para ac-
tualizar el acuerdo que estaba a punto de 
vencer
Allí también participaron Cammesa, 
compañía que administra el mercado 
eléctrico mayorista, y la Cancillería ar-
gentina.

PREVISIBILIDAD A
 LA PROVISIÓN ENERGÉTICA

Scioli declaró que el objetivo del acuerdo 
es "dar previsibilidad y garantías en cuan-
to a la provisión de energía que deman-
dan la industria y los hogares".
Según lo acordado, la Argentina conti-
nuará abasteciendo de energía eléctrica y 
gas a Brasil, país al que exportó más de 
US$ 1.000 millones de energía eléctrica 
en 2021 y casi US$ 350 millones de gas 

en diversas formas en lo que va de 2022.
En tanto, este año Brasil garantizó el 
máximo de capacidad de provisión de 
energía eléctrica a nuestro país a precios 
competitivos por US$250 millones, lo 
que fue posible a través de las converso-
ras eléctricas de Garabí.
"En un contexto de incertidumbre global 
por el impacto de la guerra entre Rusia y 
Ucrania hay plena convicción de que te-
nemos que fortalecer lo local. La mayor 
profundización posible es la alianza es-
tratégica privilegiada, entre países como 
Brasil y Argentina", remarcó el embaja-
dor argentino.
Asimismo, el acuerdo permite la utiliza-
ción del Sistema Bilateral de Pagos en 
Monedas Locales, implementado por 
medio del "Convenio del Sistema de Pa-
gos en Moneda Local entre la República 
Argentina y la República Federativa de 
Brasil", firmado el 8 de septiembre de 
2008, destinado a lograr la integración 
financiera.
El entendimiento prevé que Brasil moder-
nice las estaciones conversoras de Garabí 
mencionadas, garantizando la operación 
adecuada para la próxima década.

GASODUCTO NÉSTOR
 KIRCHNER Y TARIFAS

Por otra parte, Royón y Scioli le informa-
ron al Presidente sobre el avance en las 
negociaciones del financiamiento de las 

próximas etapas del Gasoducto Néstor 
Kirchner.
La obra del gasoducto tendrá el impacto 
binacional más importante de la historia 
ya que permitirá hacer realidad la integra-

ción energética de Argentina y Brasil.
Es línea con esto, los equipos de la em-
presa Energía Argentina (ENARSA), de 
los Ministerios de Economía de Argenti-
na y Brasil, las Cancillerías, la Embajada 
Argentina en Brasil y el Banco Nacional 
de Desarrollo Económico y Social de  
Brasil (BNDES) lanzaron las negociacio-
nes para concretar el financiamiento de 
las próximas etapas.

A partir del desarrollo de las reservas de 
gas no convencional en los campos de 
Vaca Muerta en la provincia de Neuquén, 
la Argentina se convertirá en exportador 
neto de gas.

En relación a las tarifas energéticas, Ro-
yón indicó que continuarán trabajando 
para "ordenar sistema tarifario en Ar-
gentina dando certidumbre, cuidando el 
servicio y el acceso a la energía. Para ello 
estamos encarando la revisión tarifaria 
integral. No es un proceso inmediato, 
sino que será progresivo y realizado en 
conjunto con la empresa que adquiera el 
paquete accionario de Edesur".

Buenos Aires.- Las ventas en los super-
mercados crecieron 0,8% durante sep-
tiembre con relación a igual mes del año 
pasado, informó este jueves el Instituto 
Nacional de Estadística y Censos (IN-
DEC).
En cambio, en los autoservicios mayo-
ristas, las ventas mostraron una caída del 
3,8% en el mismo mes, agregó el organis-
mo.
Por su parte, las operaciones en los gran-
des centros de compra o shoppings mar-
caron un incremento de 52,2% en similar 
período.
En los supermercados, con una factura-
ción a precios corrientes del $232.153 mi-
llones, el 36,7% de las ventas se realizaron 
a través de tarjetas de Crédito; 30,3% con 
tarjetas de Débito; 29,1% en efectivo y el 
3,8% a través de "otros medios" entre los 
que se encuentran billeteras digitales.
En los salones de ventas se concretaron 
el 86,4% del total de las ventas del mes, 
mientras que el restante 3,6% fue vía in-
ternet.
Las ventas efectuadas en supermercados 

con más de 100.000 metros cuadrados 
concentraron el 83,9% de las operaciones.
En las ventas totales a precios corrientes, 
durante septiembre, los grupos de artícu-

los con los aumentos más significativos 
respecto al mismo mes del año anterior 
fueron: "Verdulería y frutería", 120,4%; 
"Alimentos preparados y rotisería", 
110,1%; "Panadería", 98,1% y "Artículos 
de limpieza y perfumería", 93,1%.
Las jurisdicciones donde se registraron 
las subas más importantes de las ventas 
totales a precios corrientes fueron: En-

tre Ríos, 104,8%; San Luis, 99 %; Chaco, 
94,9%; Tierra del Fuego, 93,0%; y 24 par-
tidos del Gran Buenos Aires, 92,9%.
En los grandes supermercados, la varia-
ción de los precios relativos que se emplea 
para medir los valores de los productos 
marcó en septiembre un alza de 6,5% res-
pecto a agosto y un acumulado del 87,3% 
para los últimos doce meses.
El índice de precios al consumidor a nivel 
general, también relevado por el Indec, 
marcó en septiembre una suba de 6,2%, 
mientras que el acumulado del último año 
fue de 83%.
En lo que respecta a los autoservicios ma-
yoristas, las ventas a precios corrientes en 
septiembre sumaron $38.725 millones, de 
las cuales, el 39,7% se hicieron en efectivo; 
21,7% a través de tarjeta de Débito; 19,4% 
con Crédito; y 19,2% con "otros medios". 
En septiembre, las ventas a precios co-
rrientes en la Ciudad Autónoma de Bue-
nos Aires registraron una suba del 77,8% 
respecto al mismo mes del año anterior. 
En tanto, en los 24 partidos del Gran Bue-
nos Aires la variación fue de 82,2%; y en el 

Resto del país de 83,3%.
En los autoservicios mayoristas los pre-
cios relativos aumentaron en septiembre 
7,2% respecto a agosto, y 89,8% en térmi-
nos interanuales.
En los grandes centros de compra, las 
ventas totales a precios corrientes en sep-
tiembre ascendieron a $52.752 millones, 
en donde la Ciudad Autónoma de Buenos 
Aires, concentró el 34,2% de ese total, se-
guida por los 24 partidos del Gran Buenos 
Aires, con el 18,2%; y la Región Pampea-
na, con el 21,4%.
A estos se les sumaron la Región de Cuyo, 
con el 6,9% de la facturación total; el Nor-
te, con el 5,5% y la región Patagónica, con 
el 3,8%.
Las ventas totales a precios corrientes en 
septiembre, en comparación con las ven-
tas del mismo mes del 2021, reflejaron que 
los rubros con mayor incremento fueron: 
"Diversión y esparcimiento", 170,5%; 
"Patio de comidas, alimentos y kioscos", 
154,7%; "Electrónicos, electrodomésti-
cos y computación", 136,8%; y "Otros", 
127,8%.

En Casa Rosada

Argentina y Brasil firmaron memorándum 
de intercambio de energía y gas hasta 2025
El presidente Alberto Fernández recibió a la secretaria de Energía, Flavia Royón, y al embajador argentino en Brasil, Daniel Scioli, quienes suscribieron 
el acuerdo con el viceministro de Minas y Energía brasilero, Hailton Madureira de Almeida.

La Argentina y Brasil suscribieron la actualización del memorándum de regula-
ción de intercambio de energía eléctrica y gas entre ambos países hasta 2025.

Consumo alicaído

En septiembre, ventas en supermercados mostraron 
leve repunte, pero cayeron en mayoristas
Crecieron 0,8% con relación a igual mes del año pasado, según el INDEC. En cambio, en los autoservicios mayoristas, las ventas mostraron una caída del 
3,8%, agregó el organismo. Por su parte, las operaciones en los grandes centros de compra o shoppings marcaron un incremento de 52,2% en similar período.
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Río Grande.- El director ejecutivo de la 
Unión Industrial Fueguina, Ramiro Caba-
llero, expuso su preocupación por la situa-
ción de la industria en todo el país, afecta-
da por la falta de acceso a los dólares para 
la compra de insumos para producir. “Las 
cámaras que representamos a la industria 
de Tierra del Fuego hemos hablado de esta 
situación complicada, y es un tema que se 
ha tratado varias veces en el año, no sola-
mente es recurrente para Tierra del Fuego 
sino para todo el país”, dijo por Radio Na-
cional Ushuaia.
“Desde la UIF tenemos reuniones con la 
Unión Industrial Argentina cada 15 días y 
ahí uno ve el termómetro de la situación 
en todo el país. El tema que se trata siem-
pre es cómo acceder a las divisas, cómo 
está impactando en la producción, las di-
ficultades actuales, los esfuerzos que están 
haciendo todos. Estamos en un momento 
muy difícil”, afirmó.
Consultado sobre la instrumentación del 
SIRA, aclaró que “cuando salió esta nor-
mativa me gustó porque en un solo siste-

ma se iba a analizar lo que antes se hacía 
por distintas vías. Después está la instru-
mentación, y entiendo que hay demoras, 
reformas que hay que hacer, y luego están 
las reglamentaciones. Esta semana apare-
ció una normativa nueva que pide distintas 
garantías que hay que presentar en Aduana 
según el perfil de riesgo y han estipulado 
distintos rubros”, indicó. 
“El sistema SIRA es bueno, pero no está 
siendo efectivo para normalizar la situa-
ción de la producción industrial en Ar-
gentina. Una vez que se implementa, hay 
adecuaciones que hay que hacer y después 
salen distintas normativas, porque ahora 
las empresas de alto riesgo tienen que pre-
sentar nuevas garantías que se hacen difí-
cil de conseguir. La automatización que se 
buscaba no se está logrando”, manifestó.
“No se está viendo más dinamismo en 
la aprobación ni que se analice con ma-

yor profundidad. Además se impone el 
pago en una fecha determinada, pero, al 
no aprobar el SIRA, no se sabe cuándo se 
puede pagar. Primero eran 180 días y aho-
ra ese plazo es insuficiente porque no se 
aprueba el trámite”, dijo.
“Hay empresas que tienen stock de insu-
mos, pero la gran mayoría están llegando al 
límite a fin de año, cuando entran en rece-
so. Australtex ha tenido que parar líneas y 
suspendió personal; otras bajaron produc-
ciones que tenían a fasón. La semana pasa-
da hubo empresas de Río Grande que tu-
vieron que sacar mercadería en aviones de 
la Fuerza Aérea Argentina porque, si no, 
paraban las terminales automotrices. Se 
trabaja en el día y desde Tierra del Fuego 
se abastece al sector automotriz”, recordó.

TENDIENDO A EMPEORAR

Adelantó que “en las próximas semanas se 
va a haber a mayor cantidad de empresas 
que tendrán que suspender personal, y van 
a tener que parar líneas de producción para 

ver cómo se llega a fin de año. Después 
tenemos que ver cómo se retoma el año 
que viene”.
Asimismo, se mostró preocupado por 
el 2023. “Conociendo cómo se mueve la 
industria en la provincia, las compras hay 
que preverlas y ya estamos hablando de 
mercadería para marzo o abril del año que 
viene. Ojalá se pueda normalizar para esa 
época; si no, vamos a tener un inicio con 
muchas dificultades. Para tener insumos 
para marzo, se tiene que normalizar ahora 
esta situación. Estamos haciendo distintas 
gestiones, la provincia sabe perfectamente 
lo que pasa, hemos enviado un detalle de 
las empresas asociadas y cómo está impac-
tando en las producciones la falta de insu-
mos, cuál es el personal afectado que no 
va a poder trabajar. El gobierno también 
ha pedido esta documentación y estamos 
notificando en diez días a la UIA, porque 

centraliza toda la información de Argen-
tina. Hemos enviado documentación a la 
Secretaría de Comercio de la Nación y las 
vías son distintas. Yo anhelo que este tema 
sea más ordenado y que cada cámara en 

tres días pueda resolver esta situación con 
un área determinada de la Secretaría de 
Comercio. Hacemos todo por separado, 
y tenemos que estar explicando cada caso, 
cuando tendría que ser mucho más direc-
to”, cuestionó.
Descartó que sea una solución que las em-
presas usen los dólares propios, porque en 
varios casos no tienen los suficientes y esta 
propuesta de Massa debería obedecer “a 
un plan económico”, consideró, con ca-
rácter transitorio hasta que se regularice la 
situación, pero ese plan se desconoce.

AGUANTANDO HASTA FIN DE AÑO

Lo cierto es que “hay empresas electróni-

cas en Río Grande que han acomodado 
sus producciones y no van a tener incon-
venientes hasta fin de año. Quisieran fa-
bricar más pero no lo pueden hacer. Las 
empresas grandes y chicas se han movi-

do distinto y el sector textil hoy tiene una 
gran dificultad. Hay insumos que están 
en Aduana y depósitos fiscales esperando 
ser liberados. Una vez que sale la aproba-
ción se ponen a producir, pero si no está 
la aprobación no se puede acceder a los 
insumos. Se compra al exterior, llega la 
mercadería, pero el Estado no aprueba 
el acceso a dólares para el pago de esa 
mercadería. Ojalá se encuentre un cami-
no más lógico en el corto tiempo. La ma-
yoría están estirando la situación, hay una 
empresa de Río Grande que fabrica aire 
acondicionado y sabe que, si en 15 días 
más no sale la aprobación de SIRA, no va 
a poder fabricar. Es realmente dificulto-
so”, concluyó. 

Falta de insumos en la industria

Caballero advirtió que, si no se normaliza ya la 
situación, no habrá insumos para el próximo año
El director ejecutivo de la Unión Industrial Fueguina afirmó que las empresas están trabajando al límite y han bajado sus producciones para poder 
llegar a fin de año. No todas lo van a lograr y se espera en los próximos días que haya nuevas suspensiones y líneas paralizadas. Pensando en el 2023, 
para contar con insumos en marzo y abril, ya debería destrabarse la situación, porque se necesita previsibilidad para las compras. Hasta el momento el 
sistema SIRA no dio resultado y las demoras son grandes, además de que aparecen nuevas reglamentaciones. Esta semana se conoció una más, que pide 
garantías adicionales para empresas de alto riesgo.  Hay trabajadores afectados por suspensión de fasones y se desconoce “cuál es el plan económico” para 
no frenar la producción del país.

El director ejecutivo de la Unión Industrial Fueguina, Ramiro Caballero, expuso 
su preocupación por la situación de la industria en todo el país, afectada por la 
falta de acceso a los dólares para la compra de insumos para producir.

“El sistema SIRA es bueno, pero no está siendo efectivo para normalizar la situa-
ción de la producción industrial en Argentina. Una vez que se implementa, hay 
adecuaciones que hay que hacer y después salen distintas normativas, porque 
ahora las empresas de alto riesgo tienen que presentar nuevas garantías que se 
hacen difícil de conseguir. La automatización que se buscaba no se está logran-
do”, manifestó.

“Desde la UIF tenemos reuniones con la Unión Industrial Argentina cada 15 días 
y ahí uno ve el termómetro de la situación en todo el país. El tema que se trata 
siempre es cómo acceder a las divisas, cómo está impactando en la producción, 
las dificultades actuales, los esfuerzos que están haciendo todos. Estamos en un 
momento muy difícil”, afirmó.



Tierra del  Fuego, v iernes 25 de Tierra del  Fuego, v iernes 25 de NOVIEMBRENOVIEMBRE   de 2022de 2022 Pag. 5PUBLICIDADPUBLICIDAD



Tierra del  Fuego, v iernes 25 de Tierra del  Fuego, v iernes 25 de NOVIEMBRENOVIEMBRE   de 2022de 2022Pag. 6 PROVINCIALESPROVINCIALES

Río Grande.- Tras la presentación del pro-
yecto de presupuesto del secretario de Go-
bierno del Municipio de Río Grande Gas-
tón Díaz, el presidente de la Comisión N° 
1 de Presupuesto, Planeamiento Urbano 

y Obra Pública del Concejo Deliberante 
Hugo Martínez realizó un balance general 
de lo que ha sido el debate del proyecto de 
presupuesto en la casa legislativa a lo largo 
del mes de noviembre que estima recur-
sos por la suma de $23.223.229.735 para 
el próximo año.
En este sentido el edil del bloque del FDT-
PJ explicó que “es un presupuesto ambi-
cioso, donde cada una de las Secretarías en 
su presentación particular ha manifestado 
una transversabilidad, por lo tanto hay una 

política que tiende a beneficiar y optimi-
zar  los recursos financieros, económicos 
y humanos”.
En términos generales Martínez sostuvo 
que “con la presentación de la Secretaría 

de Gobierno se ha realizado el cierre de 
la presentación de todas las Secretarías, 
con lo cual tenemos el contexto general 
y en particular de cada una de ellas, por lo 
tanto, hoy cerramos el ciclo de presenta-
ciones del presupuesto”.
Asimismo explicó que “ahora viene una 
etapa de análisis del presupuesto, donde 
siempre hay propuestas y sugerencias de 
diferentes concejales a fin de impactar en 
el presupuesto acciones de diferentes ín-
dole, pero en términos generales el con-

cepto que ha tenido el Municipio de volcar 
uno de cada tres pesos a la obra pública 
tiene la orientación que queremos, si bien 
nunca será la solución a las problemáticas 
en términos generales y totales, creo que 
es un buen camino y objetivo el hacer este 
tipo de inversión porque esto genera una 
circulación de los ingresos municipales 
para generar fuentes de trabajo y distribuir 
en la comunidad un circuito virtuoso que 
permita a los vecinos ver reflejado esta 
orientación del Ejecutivo municipal”.
Martínez también destacó la creación de 
la subsecretaría de Hábitat territorial y 
Planeamiento señalando que “la misma 
tiende a solucionar transversalmente la 
problemática habitacional y de planifi-
cación urbana de Río Grande”, dijo, al 
tiempo que agregó que “Río Grande ha 
tenido un importante crecimiento pobla-
cional desde un tiempo atrás a esta parte, 
por lo cual desde el Concejo Deliberan-
te hemos venido acompañando todas las 
propuestas que nos han presentado desde 
la Subsecretaria para avanzar en un 2023 
para que pueda seguir dando soluciones 
habitacionales a los vecinos de la ciu-
dad, pero con ello también vienen otras 
problemáticas que tienen que ver con la 
conectividad en todos sus órdenes y en 
este sentido el Municipio está abriendo 
distintos espacios y haciendo accesibles la 
llegada a muchas zonas como por ejem-
plo San Martín Norte o algunos lugares 
de la Margen Sur, donde también se van 
a incorporar nuevas líneas de colectivos, 
por lo cual deberemos atender todas estas 
cuestiones que son emergentes del asenta-
miento poblacional”.

Consultado sobre la posibilidad de incre-
mentar el porcentaje de la plusvalía de la 
ordenanza del 20 por ciento, dijo que “es 
todo un tema dado que no es lo mismo 
un propietario de vastas extensiones de 
tierras a un propietario que tiene algunas 
chacras o pocas hectáreas de tierra en 
cuanto a las exigencias de urbanización y 
de nuevos asentamientos o loteos como le 
decimos comúnmente, por lo cual es un 
tema a discutir y a resolver, no es menor 
el tema, estamos viendo todas las com-
plicaciones y objeciones que nos presen-
tan algunas urbanizadoras con respecto 
a determinadas exigencias y nosotros de-
bemos ver de un lado y del otro porque 
tampoco podemos cerrar las posibilidades 
de que las urbanizadoras avancen en dar-
le los servicios a las tierras que pretenden 
urbanizar, por lo cual es un tema a seguir 
debatiendo esta propuesta”.
Con respecto al aumento en el valor de 
la Unidad Fiscal que se daría con la apro-
bación del proyecto del presupuesto, pa-
sando de $32,50 a $50, sostuvo que “es 
importante analizar el contexto en el que 
se da este aumento con una inflación cer-
cana al 100% a nivel nacional  y si bien los 
impuestos aumentan en un monto menor, 
pero también es debido a que hay una bo-
nificación de parte del Municipio que está 
más allá del 55%, por lo tanto esa diferen-
cia con la inflación reinante se hace cargo 
el Municipio para alivianar la carga impo-
sitiva del vecino, pero en este contexto se 
da el aumento de la unidad fiscal en $18 y 
que nosotros entendemos que es a fin de 
financiar los gastos emergentes del Esta-
do municipal”, concluyó Martínez.

Río Grande.- La política habitacional es para el Muni-
cipio una cuestión de Estado y es por esta razón que 
se decidió  centralizar todas las acciones vinculadas al 
territorio bajo la órbita de la Subsecretaría, a los fines de 
mejorar el acceso a la tierra de manera equitativa y segu-
ra, dando respuesta rápida a los vecinos que esperaban 
una solución. 
Es así que, se dará prioridad a aquellos riograndenses 
que hace más de 15 años están en el Listado de Tierras 
Municipal, buscando una solución habitacional para sus 
familias, respetando el orden de inscripción, saldando 
así la deuda que se tenía con aquellos que abrazaron y 
eligieron a la ciudad, como el lugar en el mundo para 
vivir y ver crecer a sus hijos. 
Además, en lo que respecta a la generación de suelo 
urbano, el Municipio  junto al Ministerio de Desarro-
llo Territorial y Hábitat de Nación, están desarrollando 
urbanizaciones municipales en el Barrio Bicentenario, 
en la Urbanización del Centenario y en las unidades ha-
bitacionales que se construirán a través del programa 
PROCREAR II. 
A través del dispositivo “Ventanilla Única”, más de 

1000 vecinos lograron acceder  a los créditos “CASA 
PROPIA”. Hoy concretan en Río Grande el sueño de 
tener un hogar para sus familias. 
Por otra parte, se logró saldar la histórica deuda que 
había con los productores de APYMEMA, en relación a 
la propiedad de la tierra, a través de un “Plan de Regula-
rización de Tierras con Fines Productivos”, otorgando 
así, valor agregado al trabajo y producción local.  
Otro de los temas fundamentales de la gestión, estuvie-
ron abocados a la Emergencia Habitacional, que es una 
problemática real de muchos vecinos, razón por la cual 
se diseñó el “Plan Urbano Habitacional para la ciudad 
de Río Grande”, el cual busca promover el acceso a la 
tierra, planificando una ciudad equitativa y ordenada. 
Bajo este lema que promueve el reordenamiento de la 
ciudad, se estableció la zonificación de los macizos que 
le permitió a los vecinos regularizar la situación domi-
nial de sus hogares después de muchos años. 
La tierra, el hogar, la propiedad y el acceso a la misma, 
es una política central para el Municipio y es por esta ra-
zón que trabaja para brindar soluciones habitacionales, 
facilitando el acceso a la tierra y extendiendo servicios 

a través de las articulaciones con programas nacionales. 
El Municipio se ocupa y se preocupa por aquellos que 
han abrazado a Río Grande como su lugar en el mundo. 
Para trabajar, ver crecer a sus hijos, forjar raíces, otor-
gando valor agregado al fruto del trabajo de los riogran-
denses que acompañan el crecimiento de lo que es y 
será la Río Grande para toda la vida.

Tras el cierre del debate del proyecto de presupuesto en el Concejo Deliberante 

Martínez afirmó que “es un presupuesto transversal 
que tiende a optimizar los recursos financieros, 
económicos y humanos”
Así lo aseveró el presidente de la Comisión N° 1 de Presupuesto, Planeamiento Urbano y Obra Pública del Concejo Deliberante Hugo Martínez tras la 
finalización del debate del proyecto de presupuesto en el Concejo Deliberante que se dio este jueves con la presentación de la Secretaría de Gobierno del 
Municipio a cargo del Dr. Gastón Díaz. En este sentido el edil afirmó que es un “presupuesto transversal que tiende a beneficiar y optimizar  los recursos 
financieros, económicos y humanos”. La estimación presupuestaria prevista para el año 2023 es de 23.223.229.735 millones de pesos. 

Hugo Martínez, presidente de la Comisión Nº 1 de Presupuesto, Planeamiento 
Urbano y Obra Pública del Concejo Deliberante.

En el presupuesto 2023 

El Municipio de Río Grande presentó el plan urbano habitacional
La subsecretaria de Hábitat y Ordenamiento Territorial, Florencia Ortíz, destacó la búsqueda en la generación de suelo urbano habitable, la planifica-
ción urbana ordenada y equilibrada y el acceso digno a la tierra. 

Florencia Ortíz, subsecretaria de Hábitat y Ordena-
miento Territorial.
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Río Grande.- El secretario de Gobierno de la Munici-
palidad de Río Grande, Dr. Gastón Díaz, defendió ayer 
el presupuesto de su área ante el Concejo Deliberante y 
destacó las obras proyectadas en Hábitat y Transporte.
“Me tocó dar el cierre de la presentación que fueron 
haciendo las distintas secretarías. Desde la Secretaría de 
Gobierno tenemos que fijar consensos con todo el arco 
político, con los sectores del Concejo Deliberante, con 
los sindicatos, con las instituciones intermedias, fun-
daciones y demás. Los recursos del presupuesto están 
puestos sobre todo para las áreas de Hábitat y Trans-
porte, sin embargo, hay todo un trabajo de recursos 
humanos que responde a lineamientos del intendente”, 
dijo por FM La Isla.
“Pudimos poner de manifiesto que han sido muchos 
los consensos que pudimos lograr, no sólo con el sec-
tor sindical, con el que firmamos un acuerdo salarial; 
sino también con los sectores políticos, entre ellos, los 
cuatro bloques que conforman el Concejo Deliberante. 
Han sido muchas las ordenanzas que fueron otorgando 
herramientas al Ejecutivo municipal y las vamos a seguir 
utilizando en 2023, haciendo partícipes a los concejales 
de las acciones que están transformando a Río Grande. 
A través de una ordenanza se otorgó la herramienta de 
iniciativa privada, que nos ha permitido obtener finan-
ciamiento para obra pública. Se han concretado obras 
transformadoras de la ciudad. Venimos trabajando muy 
bien con el sector privado y esta herramienta la utili-
zamos para la apertura y extensión de la Avenida San 
Martín, próxima a inaugurarse. También nos permitió 
ejecutar la doble Santa Fe, que está cerca a inaugurarse”, 
sostuvo.
“El Concejo aprobó además la emergencia habitacio-
nal, que es una herramienta fundamental. Nos ha dado 
buen resultado el trabajo consensuado, más allá de las 
diferencias. Invitamos a seguir el mismo camino a los 
concejales con este presupuesto, que también los inclu-
ye, y se va a ejecutar el próximo año”, señaló.
Recordó que “al principio de la gestión tuvimos algunas 
diferencias muy marcadas, pero fuimos buscando acuer-
dos y además surgió una buena sintonía con el gobierno 
provincial y el nacional, con lo que pudimos concre-
tar obras transformadoras. La devolución del vecino 
ha sido de una gran aceptación y este es el camino que 
nos planteó el intendente. Somos conscientes de que 
se viene una etapa electoral, pero confiamos en seguir 
abocados a la gestión y lograr más coincidencias que 
diferencias”.

PLAN URBANO 2023

El funcionario mencionó la presentación de ayer el plan 
urbano 2023, del cual dio detalles la subsecretaria de 
Hábitat Florencia Ortiz. “Hemos puesto el eje en la 
emergencia habitacional que se declaró por ordenanza y 
hay muchos recursos de la secretaría destinados al área 
de hábitat. Esto responde a una problemática real de la 
ciudad. Río Grande ha podido conciliar con la provincia 
y la nación para llevar soluciones habitacionales a los 
vecinos. Un caso concreto son los recursos que bajaron 
de nación a través del programa federal de suelo, y los 
hemos inyectado a dos lotes que ofreció el municipio, 
uno en el barrio Bicentenario y otro en la urbanización 
de la zona norte. Nación ha bajado recursos de infraes-
tructura básica para que se generen 450 terrenos con 
servicio, entre los dos lotes, que van a ser adjudicados a 
vecinos de la ciudad”, adelantó.
“En el macizo 103, sobre la ruta, se han podido ba-
jar 180 unidades habitacionales a través de los créditos 

PROCREAR, y esto tiene mucho que ver con el con-
senso en el ámbito legislativo para sancionar la ordenan-
za de emergencia”, reconoció.

MARGEN SUR Y TRANSPORTE PÚBLICO

En materia de transporte público, informó que está pro-
yectado “un centro de transferencia al lado de la oficina 
de transporte en la zona del CAP. Va a ser una obra 
similar a la de calle Belgrano, y va a permitir que haga-
mos cabecera de línea en ese lugar y concretar una línea 
interna dentro de margen sur. Además recientemente 
el Ministerio de Transporte de Nación nos aprobó la 
posibilidad de empezar a aplicar el boleto combinado. 

Vamos a dar al transporte una impronta de gestión que 
va a quedar muy marcada y va a ser bien recibida por los 
vecinos”, auguró.
“Tenemos un acompañamiento del gobierno nacional 
para el transporte, porque durante los cuatro años de 

Macri el subsidio había sido suprimido en su totalidad 
en el interior del país. Desde que asumió Alberto Fer-
nández esos subsidios volvieron, y nos dan un poco de 
oxígeno, porque la empresa recibe la tarifa, el subsidio 
municipal y ahora también el subsidio nacional, que es 
muy importante para sostener un servicio de calidad”, 
manifestó.

AÑO ELECTORAL

Respecto de cómo van a encarar el 2023, que estará 
signado por las elecciones, aseguró que van a iniciar el 
año de “la misma manera que lo estamos terminando, 
que es abocados a la gestión. Hay una devolución de 

los vecinos frente a las cosas que se van concretando 
que es mucho más marcada que cuando las cuestiones 
netamente políticas eran las que estaban sobre la mesa. 
Vamos a encarar el año electoral trabajando mucho más, 
para llevar soluciones a los vecinos”, concluyó. 

NUEVA APLICACIÓN PARA TELÉFONOS CELULARES

El Secretario de Gobierno presentó el presupuesto ante el Concejo Deliberante

Díaz destacó el plan urbano 2023 y la construcción 
de un centro de transferencia en margen sur
El secretario de Gobierno del Municipio de Río Grande defendió ayer ante los concejales de la ciudad el presupuesto del área a su cargo, de la que depen-
den Hábitat y Transporte. Fue presentado el plan urbano 2023 y se anunció la construcción de un centro de transferencia en margen sur, que servirá de 
cabecera para las líneas de transporte y además de allí partirá una línea especial para la zona sur. Valoró el acompañamiento del Concejo Deliberante 
y los consensos logrados para contar con herramientas de gestión y adelantó que, pese a ser el 2023 un año electoral, seguirán abocados a gestionar, prio-
rizando las coincidencias por sobre las diferencias.

El secretario de Gobierno de la Municipalidad de Río Grande, Dr. Gastón Díaz, defendió ayer el presupuesto de 
su área ante el Concejo Deliberante y destacó las obras proyectadas en Hábitat y Transporte.
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Río Grande.- Este jueves se llevó a cabo 
la reunión de la Comisión de Presupuesto 
encargada de analizar la principal herra-
mienta de gestión presentada por el Mu-
nicipio para el Ejercicio Financiero 2023. 
En esta oportunidad y a modo de cierre 
de las exposiciones realizadas por las dife-
rentes áreas del Municipio, hizo su presen-
tación el Secretario de Gobierno, Gastón 
Díaz quien asistió acompañado por su 
equipo de colaboradores.
El encuentro fue presidido por el presi-
dente de la Comisión de Presupuesto, 
concejal Hugo Martínez y del mismo tam-
bién tomaron parte el presidente del Con-
cejo Deliberante, Raúl von der Thusen y 
los concejales Diego Lasalle; Walter Cam-
pos; Cintia Susñar, Javier Calisaya, Walter 
Abregú; Miriam Mora y Pablo Llancapani.
Durante la reunión, los concejales conti-
nuaron con la metodología llevada ade-
lante en las diferentes presentaciones de 
los funcionarios municipales, de manera 
tal que primero se escuchó la exposición 
del secretario de Gobierno Gastón Díaz 
y de los representantes de las diferentes 
Direcciones que dependen de dicha secre-
taría, y posteriormente los Concejales for-
mularon preguntas y reflexiones sobre las 
políticas públicas propuestas para el año 
próximo.
Finalizada la misma, la concejal Miriam 
Mora comentó que al igual que en las 
restantes exposiciones “nosotros hemos 
intervenido con diferentes proyectos y 
propuestas” además reveló que los Con-
cejales del Bloque que integra “tenemos 
un resumen para solicitar algunos agrega-
dos al Presupuesto y algunas modificacio-
nes”.
En tal sentido recordó que se trata de “un 
trabajo que venimos haciendo desde hace 
años cada vez que se trata el  Presupuesto 
buscando siempre los beneficios para los 
vecinos y las vecinas de la ciudad”, por lo 

que “en esta última reunión de Comisión 
que es la que incluye Tierra y Hábitat del 
Municipio nos encontramos con que se 
viene trabajando fuertemente con la Or-
denanza de Emergencia Habitacional y 
eso ha dado las posibilidades de avanzar 
con el PROCREAR, por ejemplo, que ha 
permitido las diferentes desafectaciones 
de tierras, y la entrega de lotes prometidas 
por el Intendente para este fin de año”.

Por lo cual aseguró estar conforme con 
las respuestas del Ejecutivo sobre esta 
materia dado que “nosotros solicitamos 
registro de terrenos baldíos, edificaciones 
abandonadas o derruidas, de los terrenos 
ociosos y poder trabajar en brindar so-
luciones habitacionales” recordó que “el 
Banco Municipal de Tierra no cuenta con 
tierras fiscales por ello es importante tra-
bajar con la emergencia habitacional y con 
diferentes normativas que ya existen para 
que el Municipio pueda hacerse de tierras 
y brindar soluciones habitacionales”.

Consultada sobre la posibilidad de au-
mentar el porcentaje de las plusvalía, en 
futuras urbanizaciones privadas, Mora se-
ñaló que “es un proyecto que está en Co-
misión y que lo vamos a seguir” aunque 
aclaró que “siempre nos pasa con este tipo 
de proyectos, como el del cableado aéreo, 
que nos dice que le van a trasladar el costo 
al usuario o vecino y bueno tenemos que 
trabajar para que eso no suceda y tenemos 

que hacer cumplir el Código de Planea-
miento Urbano”, y en tal sentido precisó 
que “el Código nos dice que el Estado no 
puede entregar terrenos sin servicios tam-
poco permitamos que las urbanizadoras 
lo hagan, el Código también dice que las 
urbanizadoras deben entregar los terrenos 
con cordón cuneta y pavimento porque 
sino después tiene que venir el Estado 
para terminar el trabajo del privado”.
Con relación a los montos en que el Muni-
cipio prevé establecer el valor de la unidad 
fiscal, Mora explicó que la misma quedaría 

en $50 pesos porque “todos sabemos que 
hay inflación, todos la estamos viendo, te-
nemos las estadísticas del INDEC y creo 
que la unidad ha quedado en el valor que 
corresponde con las bonificaciones que 
después van a tener los vecinos a la hora 
de pagar sus impuestos y servicios”.

ANÁLISIS GENERAL
A modo de balance de todas las exposi-
ciones realizadas por las diferentes áreas 
municipales del Proyecto de Presupues-
to 2023, la concejal Miriam Mora expre-
só que “en todas las áreas hemos hecho 
aportes” y resumió “en la Secretaría de 
Género solicitamos conocer el acompaña-
miento específico para algunos sectores y 
mujeres, la cantidad de herramientas y ver 
que más se puede hacer además de capa-
citarla y entregarle herramientas también 
brindar un acompañamiento para ir crean-
do diferentes grupos para llevar adelante 
diferentes emprendimientos”.
También “en el área de deportes solicita-
mos un mayor acompañamiento a depor-
tistas” aunque reconoció que “el Munici-
pio cumple con las escuelas municipales 
y los deportistas que salen de las escuelas 
municipales en acompañarlos con pasa-
jes, estadías y alimentos, pero hay muchos 
sectores, por afuera, que no cuentan con 
ese acompañamiento”.
Y “cuando hablamos de acompañar a los 
jóvenes decimos que es en deporte, en 
cultura y también en el espacio tecnoló-
gico y muchos terminan desilusionados 
a fin de año porque practican un deporte 
y se encuentran con que no pueden tras-
ladarse a otra provincia para participar y 
entonces viene la frustración”.
Por lo cual consideró que “es necesario 
acompañar a todos aquellos que no tienen 
la posibilidad de trasladarse a otras pro-
vincias para competir o participar de las 
actividades”.

Concejal Mora

“Hemos hecho aportes y propuestas 
en todas las áreas municipales”
La concejal Miriam Mora hizo una evaluación de la presentación del Proyecto de Presupuesto por parte de las diferentes áreas del Municipio en el marco 
del debate realizado en las diferentes reuniones de Comisión. Señaló que desde el Bloque político que integra “hemos hecho aportes y propuestas” en todas 
las áreas las cuales “las hemos plasmado en un borrador para sugerir cambios” en el proyecto original.

Concejal por Forja Miriam Mora.

Carlos Genson
(Q.E.P.D.)

El Director del Diario Provincia 23 y Radio 
Universidad, Néstor Alberto Centurión y fa-
milia, participan con dolor del fallecimiento 
de Carlos Genson, consuegro de Darío Las-
co, personal del Diario.
Elevamos una oración en su memoria y pe-
dimos a los deudos que encuentren en la fe 
la fuerza necesaria para superar tanto dolor.  
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Río Grande.- El concejal de Ushuaia Ja-
vier Branca se refirió al tratamiento del 
proyecto de presupuesto 2023 de la ciu-
dad capital. Por Radio Universidad 93.5 
y Provincia 23, señaló que los funciona-
rios “han intentado explicar cuando se les 
preguntaba sobre el desglose de lo que 
presentaron a modo de título, pero no 
pudieron explicar nada. El plan de obras 
públicas que se había presupuestado para 
ejecutar este año ha sufrido un recorte sig-
nificativo con respecto al año pasado. Para 
este año se habían presupuestado 3.422 
millones de pesos, pero hay un 33% que 
no se hizo ni se va a hacer, como la ter-
minal de ómnibus, la segunda etapa de la 
urbanización General San Martín, muchas 
pavimentaciones, un gimnasio en Ando-
rra, un paseo a cielo abierto”, enumeró.
“Dicen que no recibieron los fondos y nos 
enteramos de que habían anunciado obras 
que no tenían fondos. Por lo visto es un 
acto habitual firmar cartas de intención 
con algún funcionario nacional amigo. 
En algunos casos las obras se concretan y 
en otros quedan en la carta de intención, 
como la planta de tratamiento de residuos 
que se firmó con Juan Cabandié. Estas 
obras se anuncian, pero nos encontramos 
con que el 33% de las obras no se hicieron 
y, de las que se hicieron, hay un 23% que 
tienen un avance muy escaso, por lo cual 
no se van a terminar en 2022. En total, el 
57% del plan de obra pública no se con-
cretó. Es una cifra importante entre lo que 
no se va a hacer y lo que tiene un avance 
muy escaso”, subrayó. 
“Nos sorprendió esto cuando contrasta-
mos con otras áreas del gobierno, porque 
la Jefatura de Gabinete aumentó en un 
113% respecto del año pasado y general-
mente todo aumenta como bienes de con-
sumo. Tenemos aumentos de bienes de 
consumo de hasta el 1.300%, y son cifras 

que van de los 300 a los 400 y 600 millo-
nes. Los aumentos distan mucho del peor 
escenario inflacionario para 2023. La in-
flación que se espera para el año que viene 
será como mucho del 100% ó el 120%, 
no del 1.300%. Lo han multiplicado 100 
veces más y, cuando uno pregunta por los 
bienes de consumo, dicen que es papel, la-
piceras, toner y, sobre el nivel de aumento 
de lo presentado, dijeron que iban a pre-
sentar por escrito la respuesta porque no 
podían darla en ese momento”, indicó.
Para Branca, “presentaron un proyecto de 
presupuesto que es arte rupestre, aunque 
el arte rupestre era más preciso. Son todos 
títulos sin desglose, sin nada de transpa-
rencia, son cajas negras y no pueden res-
ponder. Eso es lo que ha primado: que no 
pudieron responder y acordaron hacerlo 
por escrito. Pero esas respuestas por escri-
to nunca llegan y, cuando lo hacen, repiten 
lo mismo que está escrito en el presupues-
to. Es muy difícil de acompañar este pre-
supuesto”, explicó.
“En el plan de obra pública para el año 
que viene nos encontramos con que es 
solamente un 22% del total del presu-
puesto. Para la Secretaría de Turismo, 
que debería ser la industria madre de la 
ciudad, solamente hay un 1% del presu-
puesto, mientras que la Jefatura de Gabi-
nete tiene funcionarios con domicilio en 
Río Grande. La Secretaría de Relaciones 
Parlamentarias no tiene ninguna relación 
con el parlamento ushuaiense, porque no 
los conocemos y nunca vienen acá, y tam-
bién tiene funcionarios de Río Grande”, 
aseguró.

COLECTIVOS VENCIDOS

En cuanto al transporte público, recordó 
que “hubo una promesa de nuevos colec-
tivos pero, de acuerdo a la legislación vi-

gente, el mes que viene la flota dejaría de 
estar en condiciones de prestar el servicio, 
porque en promedio no pueden superar 
los seis años de antigüedad, y los chasis 
son como mínimo del 2016. Con la UISE 
hay una situación particular, porque ellos 
plantean que tienen un ingreso de 1.700 
millones de pesos, pero no es solamente 
el servicio de colectivos porque además 
tienen unidades de limpieza, e incluyeron 
dentro del presupuesto 291 millones de 
recaudación por estacionamiento medido, 
que es 22 veces más de lo que prevé recau-
dar la ciudad de Río Grande”.
“El estacionamiento medido está a cargo 
de dos cooperativas y, para pasar a manos 
de la UISE, tiene que tener la aprobación 

con la mayoría agravada del Concejo De-
liberante. Hoy el Ejecutivo no cuenta con 
la aprobación de la mayoría agravada para 
aprobar la incorporación de estas dos coo-
perativas dentro de la UISE. Sin embargo 
prevén recaudar 291 millones con el es-
tacionamiento medido y esto hace que el 
presupuesto no tenga superávit, porque 
va a tener una merma de 291 millones y 
no supieron decir de dónde van a sacar la 
plata”, cuestionó.
“Cada centavo que entra tiene un destino, 
e incluyeron algo que no fue hablado con 
los trabajadores de la cooperativa que es-
tán cobrando el estacionamiento medido, 
tampoco hablaron con los concejales para 
saber si van a acompañar con la mayoría 
agravada. La UISE como tantos otros en-
tes municipales, son cajas negras. La carta 
orgánica reformada establece la mayoría 
agravada y, cuando estuvieron los funcio-
narios, tres concejales dijimos que no es-
tábamos de acuerdo con la incorporación 
del estacionamiento medido a la UISE. 
Ellos dicen que van a incorporar el perso-
nal, pero ni siquiera han hablado con las 
cooperativas. Si decidimos no acompañar, 
la UISE va a haber un déficit de 291 millo-

nes de pesos”, adelantó.

FUNCIONARIOS QUE 
NO SON DE USHUAIA

Branca dijo que, para reforzar otras áreas, 
propuso que cesen los contrarios de fun-
cionarios que no residen en Ushuaia. “Yo 
planteé que pueden hacer un recorte de 
la Jefatura de Gabinete, que tiene 1.700 
millones no sabemos para qué, porque no 
está el detalle de en qué van a gastar tan-
to dinero. Podrían dejar de pagar a tantos 
funcionarios de la ciudad de Río Grande, 
y con eso podrían tener un servicio de 
colectivos acorde a las necesidades de la 
ciudadanía. El presupuesto es de 23 mil 

millones de pesos y, en cuanto al personal, 
han colocado la planta política, pero des-
pués hay muchísimas formas de aumentar 
el plantel político sin que tengan cargos, 
con diferente tipo de contrataciones que 
no blanquean. Les hemos pedido detalles 
al respecto y nunca lo blanquearon, en-
tonces no sabemos cuál es esa super es-
tructura política que hay en el municipio 
y entendemos que es una municipalidad 
paralela”, barajó.
“Ellos ponen en la presentación del pre-
supuesto cuánto se destina a masa salarial, 
pero no está la discriminación entre fun-
cionarios de planta política y las contrata-
ciones de servicios, el personal de planta 
permanente, y es muy difícil hacer una 
lectura. Ayer nos encontramos con que 
la Sindicatura Municipal, que es el orga-
nismo que debe auditar el uso de los fon-
dos públicos, audita lo que aparece en el 
presupuesto y lo que el Ejecutivo presenta 
como ejecutado. Por ejemplo, en la Secre-
taría de Cultura hay 211 millones de pesos 
en bienes de consumo, y es un aumento 
del 738%. Según lo que pregunté, la Sindi-
catura Municipal contrasta esos 211 millo-
nes de pesos en bienes de consumo con el 

El concejal Branca adelantó que no votará el presupuesto 2023

“Son todos títulos sin desglose, sin nada de 
transparencia y verdaderas cajas negras”
El concejal de Ushuaia Javier Branca anticipó que no votará el proyecto de presupuesto 2023, ante la falta de transparencia en el gasto público. Afirmó que 
se presentan solamente “títulos sin desglose” y los funcionarios no han podido explicar en qué se gasta el dinero, o los motivos de ajustes que llegan al 1.300%, 
cuando la inflación proyectada ronda el 100%. También cuestionó la cantidad de funcionarios que el municipio tiene contratados con domicilio en Río 
Grande, sin contar “la megaestructura” de la Casa de Ushuaia en la ciudad de Buenos Aires, que ha servido “para albergar a La Cámpora desde el 2015 en 
adelante”, dijo. Respecto del ejecutado, estimó que el 57% del plan de obra pública de este año no se hizo y quedaron solamente los anuncios. 

El concejal de Ushuaia Javier Branca se refirió al tratamiento del proyecto de 
presupuesto 2023 de la ciudad capital. Por Radio Universidad 93.5 y Provincia 
23, señaló que los funcionarios “han intentado explicar cuando se les pregunta-
ba sobre el desglose de lo que presentaron a modo de título, pero no pudieron 
explicar nada.
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ejecutado, y agarra unos muestreos al azar, 
que son del 8, 9 ó 10%, y revisa que haya 
boletas, que certifiquen que efectivamente 
se utilizó el dinero. El resto no se audita”, 
afirmó.
“La Sindicatura presentó un proyecto 
de presupuesto que fue recortado en un 
59%, es decir que les recortan el presu-
puesto en más de la mitad al organismo 
que debiera controlar la gestión de La 
Cámpora en la municipalidad. Es muy di-
fícil saber qué pasa con el dinero de los 
vecinos”, remarcó.

RECOLECCIÓN DE RESIDUOS

También se le preguntó sobre la contrata-
ción más costosa del municipio, y dijo que 
“lo que ocurrió con la reforma de la car-
ta orgánica es que estas contrataciones ya 
no tenemos que aprobarlas los concejales. 
Antes, luego de que concluía la licitación, 
el Concejo con mayoría agravada tenía 
que aprobar esa licitación. En la conven-
ción nos opusimos cuatro convencionales, 
pero con La Cámpora votó Republicanos 
Unidos, Juntos por el Cambio, y las dos 

expresiones del MPF. Determinaron que 
ya no hacía falta que el Concejo Delibe-
rante revise y apruebe las licitaciones pú-
blicas, y la más millonaria es la recolección 
de residuos. Ahí entendimos por qué ve-
nían prorrogando el vencimiento, porque 
estaban esperando la reforma y obtener 
los votos necesarios para que el intendente 
Vuoto se beneficiara con esa acumulación 
de poder que le ha dado la carta orgánica”.

TRANSPARENCIA CERO

A modo de balance, señaló que “ya pasa-
ron todos los funcionarios y en general ha 
primado la falta de información. No hay 
transparencia de los números, y la Sindica-
tura Municipal no puede auditar con cla-
ridad los fondos públicos. Por eso la deci-
sión es no acompañar el presupuesto, en 
estas condiciones. Hasta ahora nos hemos 
manifestado abiertamente dos concejales 
y entendemos que hay una tercera conce-
jal que tampoco acompañaría. Sabemos 
que no aprobar el presupuesto implicaría 
un reconducido, y con un reconducido 
hay menos posibilidad de control. Ya está 

bastante reducido el control, porque en 
el presupuesto 2022 se pusieron las calles 
que se iban a asfaltar y el monto destinado 
para eso, pero uno hace un recorrido calle 
por calle y se encuentra con que no están 
los cordones cuneta ni el asfalto ni los plu-
viales. En el 2023 ponen asfaltos varios y 
reparaciones varias, y es imposible contro-
lar”, diferenció. 
“Con un reconducido el dinero extra que 
llega de nación iría a una caja más negra to-
davía, pero aprobar esto, con aumentos de 
bienes de consumo del 1.300%, también 
es complicado. El miércoles que viene te-
nemos sesión y se trataría este presupues-
to, que ayer tuvo pre dictamen para que 
pase a Debate Ciudadano y luego vuelva 
a la comisión de presupuesto. Espera-
mos que puedan justificar el gasto, que 
es fundamental. Los vecinos de Ushuaia 
no tienen por qué pagar sueldos de fun-
cionarios que residen en Río Grande, y 
que están haciendo la campaña política 
allá para que Walter Vuoto sea goberna-
dor. Que eso lo pague el PJ o La Cám-
pora, pero no los vecinos. En general no 
los vemos en Ushuaia y algunos apare-

cen de vez en cuando, como Ezequiel 
Murray, Pablo Héctor Cardozo, Héctor 
Verón y, con rango de subsecretaría o 
coordinación deben estar cobrando 
unos 400 mil pesos, pagados por los ve-
cinos de Ushuaia. Después hay contra-
taciones de personas que tienen domici-
lio en Río Grande, como Abel Donatti, 
Maximiliano Pot, Carlos Gabriel Mucci, 
que son los que hemos podido rastrear, 
porque no aparecen en el presupuesto. 
Yendo al boletín oficial encontramos 
que se hace nombramiento de personas 
que no residen en Ushuaia, y esto sin 
contar todos los que están en la ciudad 
de Buenos Aires, porque la Casa de Us-
huaia tiene tres pisos y no sabemos la 
megaestructura que tiene para albergar 
a funcionarios de La Cámpora de 2015 
al 2019, de lo que nos enteramos en este 
tiempo. Ahora lo más novedoso son los 
funcionarios de Ushuaia que hacen políti-
ca en Río Grande y necesitamos que eso 
se aclare, porque los vecinos no tienen por 
qué pagarles el sueldo. Omar Becerra nun-
ca pudo responder absolutamente nada”, 
concluyó. 

Río Grande.- “Mantuvimos un encuentro junto a la mi-
nistra de Producción y Ambiente Sonia Castiglione, el 
secretario de Coordinación General Mariano Zulueta, la 
legisladora Andrea Freites y el legislador Federico Gre-
ve con vecinos de la Margen Sur”, comentó la legislado-
ra Myriam Martínez.
En ese sentido destacó que “ese encuentro se hizo con 
integrantes de las asociaciones de las chacras de la Mar-
gen Sur ‘Shelknam’, ‘Los Productores de la Margen Sur’ 
y ‘Productores Porcinos’, con quienes conversamos so-
bre la regularización de las tierras, en las que producen 
alimentos para nuestros vecinos”.
Para la parlamentaria peronista, esta regularización “es 
importante porque estos productores necesitan previsi-
bilidad y seguridad para garantizar su producción; estos 
productores aportan a un segmento económico de Río 
Grande, además de sostener una actividad genuina”. 

Regularización de las tierras en Margen Sur

Myriam Martínez conversó con productores
En el marco del acercamiento de áreas del Gobierno de la provincia con vecinos de Margen Sur, la legisladora provincial Myriam Martínez mantuvo 
charlas con distintos productores que le expusieron sus inquietudes y necesidades, en el marco de la regularización de las tierras.

“Mantuvimos un encuentro junto a la ministra de Producción y Ambiente Sonia Castiglione, el secretario de 
Coordinación General Mariano Zulueta, la legisladora Andrea Freites y el legislador Federico Greve con veci-
nos de la Margen Sur”, comentó la legisladora Myriam Martínez.
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Río Grande - Según trascendió, el per-
sonal de Políticas de Género que venía 
llevando adelante medidas como quite de 
colaboración y asambleas informativas, 
se vio obligado a levantar esas medidas 
con las cuales manifestaban el malestar 
por los problemas que tienen en el sec-

tor, a raíz del anuncio de que se les des-
contaría el tiempo en el cual llevaran ade-
lante los reclamos por esas vías.
Trabajadoras de dicha dependencia pro-
vincial, confirmaron que la responsable 
del sector, Gabriela Moreira, les habría 

señalado que había sido “una decisión 
política” no descontar hasta el momento 
las horas de asambleas. Pero, a la vez, les 
dijo que de continuar con esas medidas 
se les descontarían todas las horas en las 
cuales no habían trabajado. 
Según señalaron “a fuerza de presión y 

hostigamiento, tuvimos que levantar las 
medidas. Pero eso no quiere decir que 
se hayan solucionado los problemas, la 
situación es cada vez más crítica aunque 
lo quieran ocultar. Siguen los malos tra-
tos, el acoso laboral, no dieron respues-

ta a nuestros reclamos y seguimos sin la 
partida correspondiente para resolver las 
diferentes situaciones que se presentan”, 
dijo una de las empleadas.
Las trabajadoras relataron diferentes situa-
ciones de “persecución  y presiones per-
manentes, nos controlan todo el tiempo 
y si tenemos una reunión por cuestiones 
laborales nos dicen que estamos pavean-
do”, aseguraron. También indicaron que 
sigue faltando personal y comentaron que 
“no hubo incorporación de planta perma-
nente, como lo había prometido el gober-
nador (Gustavo Melella) y de hecho había 
dos plantas que estaban para la firma y las 
dieron de baja, argumentando que a Gé-
nero no iban a haber ingresos porque no 
somos prioridad”, indicaron.
Igualmente señalaron que “ni siquiera 
para una asistencia alimentaria pueden 
dar respuesta” y advirtieron que “aun-
que no podamos realizar medidas por las 
presiones que tenemos, los problemas no 
solo siguen sino que se profundizan”.
Vale recordar que, en un comunicado 
que difundieron las trabajadoras de la 
Dirección de Políticas de Género de Río 
Grande a principios de este mes, seña-
laban que “Tal como es de público co-
nocimiento, desde el mes de marzo del 
corriente año, la Subsecretaría de Políti-
cas de Género se encuentra en estado de 

emergencia”.
Después señalaban en ese texto que “Es 
por esto que, se realizaron los reclamos 
correspondientes sin obtener al día de la 
fecha respuesta alguna. Estamos hartas. 
Hartas que la violencia por motivos de 
género no sea puesto en agenda pública. 
Hartas de no tener presupuesto para asis-
tir a mujeres, víctimas de violencia por 
motivos de género”.
En el mismo sentido decían estar “Har-
tas de que nos estén matando y les fun-
cionaries sigan mirando a un costado. 
Nos están pisando, nos están silenciando. 
Una vez más se crean súper estructuras 
políticas, sin partida presupuestaria. Una 
vez más no se evalúan y ejecutan políticas 
públicas con perspectiva de género. Nue-
ve meses esperando soluciones efectivas 
del gobierno de turno”.
“Nueve meses de desidia y omisión. Re-
petimos que nuestra provincia cuenta 
con la tasa más alta de femicidios. Ya no 
tenemos más paciencia. Exigimos que las 
soluciones a los reclamos se dispongan 
en carácter urgente. Por eso pedimos a 
medios de comunicación puedan repli-
car este comunicado y exigir juntes que 
el gobierno de respuestas”, concluía el 
texto que difundían en esa oportunidad, 
relatando los problemas que hoy asegu-
ran se profundizaron.

Río Grande – Hoy, viernes 25, a las 19 horas en el Mu-
seo Virginia Choquintel de Río Grande, estará brindan-

do una clínica de guitarra Juampy Juárez, destinada a 
músicos y estudiantes de todos los niveles e instrumen-
tos, con entrada libre y gratuita. La actividad es organi-
zada por el SADEM (Sindicato Argentino de Músicos), 
y cuentan con el auspicio de la Municipalidad de Río 
Grande.
Juampy Juárez se dedica a los géneros de jazz y fusión, 
ha estudiado con el legendario Pat Martino, así como 
con Jonathan Kreisberg, Pino Marrone, Jack Wilkins, 
Barry Harris, Gene Bertoncini, Bruce Arnold, Carlos 
Campos, Paul Meyers y Armando Alonso, entre otros.
Innovador, docente y compositor  ha tocado, girado 
y/o grabado con músicos de la talla de Ben Monder, 
Howard Alden, Steve La Spina, Pedro Aznar, Chris-
tian Galvez, Luis Salinas, John  Stowell, Sid Jacobs y  
Jack Wilkins, Gene Bertoncini, Rick Rosatto, Harvie S., 
Dom Minasi, Oscar Stagnaro, David Becker, Jake Hert-
zog, Rick Stone, Peter Mazza, Oscar Feldman, Oscar 
Giunta, Russ Spiegel, Gilad Atzmon, Jim  Masters, y en 
el  rock Ciro, La  Renga, Willy Quiroga ( Vox Dei) Axel, 
Luciano  Pereyra, Bandana, Javier  Martínez ( Manal) y 
El Reloj, Pino Marrone de Crucis,  entre otros grandes 
del jazz y rock argentino. 
Fue profesor del ITMC de Buenos Aires y del Córdoba 
Jazz Camp,  actualmente enseña en EMU de La Plata, 
además de haber dictado clínicas y workshops en: Uni-
versidad de Arkansas (USA) Universidad de San Pablo 
( Brasil) Universidad Souza Lima (Brasil) Universidad 
Silapkorn (Bangkok, Tailandia) Universidad de Tu-

cumán (Argentina) Instituto Bellas Artes de Medellín 
(Colombia) Universidad Simón Bolívar de Cartagena 
(Colombia) EMMAT (Bogotá, Colombia) Universidad 
de Villa María ( Córdoba, Argentina) Casa de Cultura de 
Concepción (Chile), entre muchos otros conservatorios 
y casas de cultura de diferentes lugares.

Género

Trabajadoras dicen que levantaron las medidas 
por presiones pero los problemas siguen
Trabajadoras que se desempeñan en la Dirección de Políticas de Género aseguran que se vieron obligadas a levantar las medidas, porque les advirtieron 
que de seguir con las asambleas sufrirían descuentos en sus salarios. Pero advierten que, mientras tanto los problemas en el área “no solo siguen, sino 
que se profundizaron”. Señalaron que “a fuerza de presión y hostigamiento, tuvimos que levantar las medidas. Pero eso no quiere decir que se hayan 
solucionado los problemas, la situación es cada vez más crítica aunque lo quieran ocultar”.

Trabajadoras que se desempeñan en la Dirección de Políticas de Género asegu-
ran que se vieron obligadas a levantar las medidas, porque les advirtieron que de 
seguir con las asambleas sufrirían descuentos en sus salarios.

Río Grande

SADEM invita a master class de improvisación
El Sindicato Argentino de Músicos, con el auspicio de la Municipalidad de Río Grande, organiza una clínica de guitarra para hoy a las 19 horas, con 
la presencia de Juampy Juárez. Se trata de un músico, docente y compositor de amplia trayectoria. La actividad será libre y gratuita y está dirigida a 
músicos y estudiantes de todos los niveles e instrumentos.
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Río Grande.- Con entrada libre y gratuita, hoy dará 
comienzo la séptima edición del tradicional remate y 
jura de la raza Hereford que la Asociación Rural lleva 
adelante en el predio que tiene en la Oveja Negra.
En dialogo con Provincia 23 el Vocal de la institución, 
Francisco De Larminat, sostuvo que “durante este fin 
de semana se realizará la séptima edición de la expo-
sición bovina, la cual es auspiciada por la Asociación 
Argentina de Criadores de Hereford, y en donde se 
realizará la jura y posteriormente el tradicional remate 
de animales”.
En este sentido sostuvo que “a pesar de todo lo que ha 
acontecido en el año, debido a que es una primavera 
seca al igual que el año pasado, se han bajado de este 
remate muchos animales por el estado de la hacienda 
en general, pero durante esta séptima exposición con-
taremos con la presencia de más de 50 animales, entre 
Pedigree y Puro Registrado.
Al respecto detalló que “habrá 16 animales Pedigree 
entre machos y hembras, mientras que el resto serán 
Puro Registrado, donde habrá 36 animales también  
entre machos y hembras, los cuales todos los animales 
irán a jura pero no a la venta, algo que se va a definir 
después de la jura”, expuso.
Asimismo señaló que del remate participaran las caba-
ñas “La Pirinaica, La Retranca, Cabo Peñas, y estancias 
María Behety y Sara”, dijo, al tiempo que agregó que 
“este año son todas estancias locales las que participa-
ran, de Santa Cruz no viene nadie, a pesar de que hubo 

dos años consecutivos que participaron estancias de 
esa provincia”.
De Larminat indicó que “el jurado será Juan Carlos 
Mass, mientras que el rematador será Luís Biaus”.
En cuanto a los precios que se pueden llegar a dar du-
rante el remate, el Vocal de la institución adelantó que 
“si bien para los vendedores siempre hay un piso, pero 
observando los remates que se llevaron adelante en 
la Patagonia de la raza Hereford, y siendo que somos 
una de las últimas exposiciones del año ya tenemos un 
promedio de lo que se ha ido pagando desde el mes de 
julio a la fecha, por lo cual tenemos una idea de lo que 
puede llegar a valer los toros Puro Registrado, como 
así también los animales de pedigree”, observó.
Al respecto manifestó que “un reproductor Puro Re-
gistrado tiene un valor promedio de más 500 mil pe-
sos, mientras que en un Puro Pedigree, guiándonos 
por la exposición de Calafate que se realizó la semana 
pasada, estamos hablando de un valor que ronda entre 
los 800 mil pesos, pero es difícil porque el mercado de 
Pedigree es acotado, en cambio el puro registrado es el 
animal más buscado por los productores”.
También dijo que “la exposición comienza el día sá-
bado, hoy viernes es la admisión de los animales, 
donde estaremos recibiéndolos y acomodándolos en 
el corral, o sea preparando todo el predio para el día 
sábado, jornada en la que se realizará la Jura a media 
mañana, con una clasificación que durará de dos a tres 
horas, en tanto que el día domingo habrá una misa a 

las 10 horas y posteriormente dará comienzo el rema-
te, y posteriormente finaliza la exposición”.
Por último De Larminat exteriorizó que “el sábado 
es la jura de clasificación de los animales, donde se 
sacará el Gran Campeón Macho Puro de Pedigrre, el 
Reservado Gran Campeón Macho Puro de Pedigree, 
lo mismo con las hembras, y lo mismo con los Puro 
Registrado”, concluyó.

Con la participación de cinco Cabañas 

Mañana comienza la séptima Exposición, 
Jura y Remate de la raza Hereford
Hoy comienza en el predio que la Asociación Rural de Tierra del Fuego que tiene en la Oveja Negra la séptima Exposición, Jura y Remate de la raza 
Hereford, de la cual participarán las cabañas La Pirinaica, La Retranca, Cabo Peñas, y estancias María Behety y Sara y contará con la presencia de más 
de 50 animales.

Con entrada libre y gratuita, hoy dará comienzo la 
séptima edición del tradicional remate y jura de la 
raza Hereford que la Asociación Rural lleva adelan-
te en el predio que tiene en la Oveja Negra.
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Ushuaia.- La actividad se llevará a cabo en el Centro 
Infantil Integrado Amanda Beban ubicado en Gober-

nador Paz N° 1773  el día 26 de noviembre de 12 a 17 
hs. y está destinada a familias, estudiantes, profesionales 

y al público en general interesado. 
Tiene como objetivo generar un espacio de acceso a la 
información, como así también de encuentro y reflexión 
sobre la temática. Durante el evento, diferentes áreas del 
Gobierno Provincial visibilizarán el trabajo que llevan 
adelante en materia de discapacidad. Además, habrá bu-
fet, sorteos, danza y música en vivo.
La subsecretaria del área Romina Sarmiento expresó 
que “esperamos que sea un encuentro que puedan apro-
vechar las familias para conocer  y acceder a las pro-
puestas con las que contamos en el marco de la semana 
de los derechos de las personas con discapacidad que se 
establece a nivel nacional”.

Tolhuin.- El Ministerio de Obras y Servicios Públicos 
de la provincia inició con el montaje de la estructura de 
lo que será el primer Gimnasio Provincial que se cons-
truirá en la localidad de Tolhuin.

Al respecto la titular de la cartera provincial, Gabriela 
Castillo, expresó que “esta obra forma parte de un plan 
de fortalecimiento de la estructura destinada al deporte 

y a la juventud”.
Además, destacó que desde el Gobierno provincial “es-
tamos planteando obras que vengan a dar soluciones a 
las demandas de la gente, pero con una proyección a 
futuro”.
“En este modelo de gestión planteado por el Gober-
nador, el acento está puesto en la inclusión de todos y 
todas, lo que equivale a garantizar el acceso a distintos 
servicios para el desarrollo de las comunidades”, finali-
zó la funcionaria. 
El nuevo espacio podrá albergar varias actividades en 
simultáneo, ya que no es sólo contará con una cancha 
de medidas oficiales, sino que tendrá un sector de es-
pectadores, sector de baños, vestuarios para público y 
jugadores; y tres salas deportivas, impulsando la práctica 
de otras disciplinas. 
Contará con una superficie de casi 3.000 m2 dispuesto 
para el desarrollo de las disciplinas de fútbol, básquet-
bol, tenis, vóley, handball y escalada entre otras. El mis-

mo estará ubicado en el barrio Provincias Unidas.
Esta modalidad de construcción brindará oportuni-
dades a las distintas escuelas deportivas, además de 
acompañar el crecimiento en la preparación física y en 
la competencia de los distintos deportes. A su vez, se 
dará impulso al programa deportivo de la Secretaría de 
Deportes de la Provincia. 

Gobierno provincial

Ya montan el primer gimnasio provincial 
en Tolhuin
Podrá albergar varias actividades en simultáneo, ya que no es sólo contará con una cancha de medidas oficiales, sino que tendrá un sector de especta-
dores, vestuarios; y tres salas deportivas, impulsando la práctica de otras disciplinas. Contará con una superficie de casi 3.000 m2 dispuesto para el 
desarrollo de las disciplinas de fútbol, básquetbol, tenis, vóley, handball y escalada entre otras. El mismo estará ubicado en el barrio Provincias Unidas.

Gobierno provincial

Llevarán adelante la primera edición de la 
“Expo Discapacidad 2022”
La Subsecretaría de Gestión y Articulación de Políticas Sociales para Personas con Discapacidad, dependiente del Ministerio de Desarrollo Humano 
de la provincia, llevará adelante la primera edición de la Expo Discapacidad 2022 en la ciudad de Ushuaia. La misma se enmarca en la semana de los 
derechos de las personas con discapacidad.
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Ushuaia.- El jefe del Ejecutivo capita-
lino Walter Vuoto, quien estuvo acom-
pañado por la secretaria de Gobierno, 
Yesica Garay; por el coordinador de 
Defensa Civil, Cristian Elías; por el sub-
secretario de Seguridad Urbana, Ariel 
Pérez; y por el subsecretario de Obras 
Públicas, Pablo Castro; dialogó con los 
trabajadores del área sobre el trabajo 
que llevan adelante a diario, les expresó 
su agradecimiento por la labor que desa-
rrollan y les transmitió el reconocimien-
to de la comunidad. 
Garay manifestó que “acompañamos al 
intendente Vuoto junto a empleados del 
área y a funcionarios en la recorrida por 
esta obra que va a ser fundamental para 
el trabajo diario que se realiza en este sec-
tor tan importante para la comunidad”. 
En esa línea, remarcó que los integrantes 
de Defensa Civil “cumplen una labor las 
24 horas del día los 365 días del año, vie-
nen ejerciendo esa función desde hace 30 
años en la ciudad y son reconocidos por 
su actuación”, y destacó que “cuando 
uno dice Defensa Civil sabe que puede 
comunicarse al 103, que sus trabajado-
res son los primeros en llegar, que va a 

haber un radio operador del otro lado 
asistiendo, y que van a dar contención y 
asistencia”. 
A ello sumó que “el trabajo de monito-
reo de la ciudad para nosotros es fun-
damental para lo que es la seguridad y 
la prevención”, y además “distintas de 
las acciones que realizamos desde el 
Ejecutivo como el Operativo Invierno o 
los rescates como parte integrante de la 
Comisión de Auxilio tienen que ver con 
esa labor”. 
“Es un trabajo silencioso y la comuni-
dad tiene que saber que cada vez que 
tenga un requerimiento, una necesidad 
o una urgencia puede comunicarse al 
103 porque siempre va a haber alguien 

que responda, dé contención y canalice 
los requerimientos”, concluyó Garay. 
En tanto, el coordinador de Defensa Ci-
vil, Cristian Elías, explicó que el inten-
dente Vuoto “supervisó la marcha de 
la obra del nuevo edificio de monitoreo 
urbano, la cual está muy avanzada” y cali-
ficó que las instalaciones significarán “un 
salto tecnológico muy importante para lo 
que es la seguridad urbana”, además de 
ser “un reconocimiento al trabajo deno-
dado que llevan adelante los compañeros 
de Defensa Civil municipal, quienes ten-
drán lo mejor en cuanto a infraestructura 
edilicia”. 
“Estimamos que en marzo o abril esta-
ríamos inaugurando el edificio, y para ese 
momento esperamos tener todo aceitado 
con los nuevos equipos de monitoreo 
para lo que va a ser el Operativo Invierno 
2023”, amplió. 
Finalmente, el funcionario indicó que 
“con el intendente realizamos un balance 
del trabajo que se viene desarrollando en 
el área a lo largo del año y lo que proyec-
tamos a futuro”. 
A su vez, el director de Defensa Civil 
municipal, Daniel Vázquez, expresó que 

“en este día tan especial para nosotros 
nos visitó el intendente para evaluar los 
trabajos” y dijo que “tenemos muchas 
ganas de contar con el nuevo centro de 
monitoreo”, el cual “va a ser una herra-
mienta fundamental para la ciudad”. 
Al respecto, detalló que “el lugar va a 
contar con nuevas tecnologías y nos va a 
permitir realizar un trabajo conjunto con 
todas las áreas del Municipio y el resto 
de los servicios de emergencia”. Y agre-
gó: “Estamos muy contentos con esta 
iniciativa, la obra comenzó hace poco y 
esperamos contar con las nuevas instala-
ciones el año que viene”. 
Vázquez comentó que “uno de los fuertes 
de Defensa Civil es las comunicaciones” 

ya que “en el número 103 recepcionamos 
día a día un montón de requerimientos 
de vecinos ya sea por servicios o emer-
gencias, y este edificio nos va a permitir 
mejorar aún más”.
El director de Defensa Civil consideró 
por último que “va ser un espacio fun-

damental para la asistencia a la comuni-
dad” porque “vamos a contar con nueva 
tecnología y equipamiento, y vamos a te-
ner una sala de capacitación y una sala de 
situación, los que nos permitirá trabajar 
en un lugar cómodo con el resto de las 
instituciones cuando sea necesario”.

Municipalidad de Ushuaia

El intendente Vuoto recorrió la obra del nuevo 
Centro de Monitoreo de Defensa Civil Municipal
En el día del 30º aniversario de la creación de Defensa Civil municipal y la conmemoración del Día Nacional de la Defensa Civil el intendente de Us-
huaia, Walter Vuoto, recorrió la obra del nuevo edificio del Centro de Monitoreo del área. “Es la primera vez que vamos a contar con un lugar así”, dijo 
el director de Defensa Civil, Daniel Vázquez. 

El intendente Walter Vuoto recorrió la obra del nuevo Centro de Monitoreo de 
Defensa Civil Municipal de la ciudad de Ushuaia.

Yésica Garay manifestó que “acompañamos al intendente Vuoto junto a emplea-
dos del área y a funcionarios en la recorrida por esta obra que va a ser funda-
mental para el trabajo diario que se realiza en este sector tan importante para la 
comunidad”. 



Tierra del  Fuego, v iernes 25 de Tierra del  Fuego, v iernes 25 de NOVIEMBRENOVIEMBRE   de 2022de 2022Pag. 16 PROVINCIALESPROVINCIALES

Ushuaia – El patrullero oceánico ARA 
“Contraalmirante Cordero”, al mando 
del Capitán de Fragata Nicolás Leonardo 
Salinas, llevó a cabo con éxito el relevo 
de personal y el reaprovisionamiento de 
los puestos de Vigilancia y Control de 
Tráfico Marítimo destacados en la Isla 
Grande de Tierra del Fuego y en Isla de 
los estados, tarea que llevó a cabo al en-
contrarse destacado como Buque de Es-
tación en la ciudad de Ushuaia.
La unidad de la Armada Argentina zar-
pó desde el muelle militar “Comodoro 
de Marina Augusto Lasserre” poniendo 

proa hacia el este de Tierra del Fuego, 
arribando a la Bahía Buen Suceso tras 
navegar por el Canal Beagle.
Allí se realizaron maniobras con embar-
caciones menores para trasladar al perso-
nal de relevo y los víveres para aprovisio-
nar a quienes permanecerán durante el 
próximo período. También se desembar-

có personal que realizó el mantenimiento 
de los equipos de comunicaciones, fina-
lizando con el embarco del personal que 
había estado apostado.
Tras fondear en la bahía, la mañana si-
guiente el “Contraalmirante Cordero” 
zarpó rumbo a la Isla de los Estados. 
Allí desembarcaron embarcaciones me-
nores para el recambio de personal y el 
reaprovisionamiento de víveres al puesto 
ubicado en Puerto Parry, único asenta-
miento humano en la isla establecido el 4 
de diciembre de 1978 bajo el nombre de 
Apostadero Naval Puerto Parry y rebau-

tizado en 1997 como “Comandante Luis 
Piedra Buena”.
Una vez finalizados los relevos, el pa-
trullero puso rumbo a Ushuaia. Estas 
actividades permiten, simultáneamente, 
el adiestramiento coordinado de los dis-
tintos medios que operan en el ámbito 
del Área Naval Austral, además del adies-

tramiento de la dotación del buque en 
navegación en aguas australes, las manio-
bras de embarcaciones menores en aguas 
restringidas con los botes de asalto an-

fibio pertenecientes a las unidades de la 
Infantería de Marina e, inclusive, con los 
botes semirrígidos del propio patrullero 
oceánico.

Río Grande.- El Batallón de Infantería de 
Marina Nº 5 Escuela (BIM5) con apoyo 
de  la Sección Botes de Asalto del Bata-

llón de Infantería de Marina Nº 4 (BIM4) 
y del Destacamento Naval Río Grande, 
llevó a cabo una instrucción en procedi-
mientos de técnicas de operaciones anfi-
bias en las playas de la ciudad.
Según informó la Armada, la integra-
ción del adiestramiento permitió que el 

personal de la Sección Botes de Asalto 
del BIM4 se ejercitara en procedimien-
tos técnicos y tácticos de navegación y 

formaciones de combate, mientras que 
el personal de la Compañía de Tirado-
res “Mar” del BIM5 hiciera lo propio en 
procedimientos de embarco y desem-
barco de tropas sobre la playa, estiba de 
equipo y navegación en aguas abiertas.
Al respecto, el Comandante del BIM5, 

Capitán de Fragata IM Guillermo Ger-
mán Pérez Dekker, destacó que “este 
tipo de operaciones contribuyen a man-
tener presente nuestra función anfibia, 
principal rol de la Infantería de Marina 
para la proyección del poder naval a tie-
rra”. 
La actividad se desarrolló en el marco del 
adiestramiento en técnicas de operacio-
nes anfibias del BIM5 y de la etapa final 

del Curso de Operadores de Botes de 
Asalto del BIM4.

Armada Argentina

Se realizó el relevo de puestos en Tierra del Fuego con 
el patrullero oceánico ARA “Contraalmirante Cordero”
El buque participó en el recambio de personal y el reaprovisionamiento de los puestos de Vigilancia y Control de Tráfico Marítimo.

La unidad de la Armada Argentina zarpó desde el muelle militar “Comodoro de 
Marina Augusto Lasserre” poniendo proa hacia el este de Tierra del Fuego, arri-
bando a la Bahía Buen Suceso tras navegar por el Canal Beagle.

Tras fondear en la bahía, la mañana siguiente el “Contraalmirante Cordero” zarpó 
rumbo a la Isla de los Estados.

En Isla de los Estados desembarcaron embarcaciones menores para el recambio 
de personal y el reaprovisionamiento de víveres al puesto ubicado en Puerto Parry.

Fuerza de Infantería de Marina Austral

BIM 5 adiestró operaciones anfibias en Río Grande
El Batallón de Infantería de Marina Nº 5 Escuela con apoyo de la Sección Botes de Asalto del Batallón de Infantería de Marina Nº 4 (BIM4) y del 
Destacamento Naval Río Grande, llevó a cabo una instrucción en procedimientos de técnicas de operaciones anfibias con botes de asalto, los ejercicios 
se realizaron en la costa de Río Grande teniendo como objetivo el desembarco de tropas sobre la playa, estiba de equipo y navegación en aguas abiertas.
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Ushuaia.- La muestra “Monte Cervantes, 
episodios de un naufragio” vuelve a la 
Antigua Casa de Gobierno desde el próxi-
mo sábado, según informó este miércoles 
la directora del Museo del Fin del Mun-
do, Natalia Tosello, en diálogo por FM 
Master’s.
Para esta nueva etapa de la muy intere-
sante muestra sobre el famoso naufragio 
ocurrido en Ushuaia en 1930, que por un 
par de jornadas revolucionó a la incipiente 
ciudad, Tosello anunció “un cambio esté-
tico” aunque respetando el diseño original 
de 2005.
La funcionaria consignó que se retomó 
aquella primera propuesta elaborada para 
el 75° aniversario, para “sumarle algunos 
textos relacionados con palabras de náu-
fragos, historiadores que escribieron so-
bre esto, con la idea de que eso fuese un 
hilo conductor para contar la historia del 
Cervantes” ocurrido en 1930 y que signi-
ficó un verdadero shock para la pequeña 
comunidad de ese momento.
Aquel histórico episodio, analizó Tosello, 
“es una historia que tiene un poco de mís-
tica en nuestra comunidad, porque nunca 
se supo exactamente lo que pasó con el 
capitán Theodor Dreyer”.

Para complementar la muestra, se exhibi-
rán varios objetos que el Museo resguar-
da desde hace mucho tiempo, recupera-
dos por el buzo local Héctor Monsalve. 
Así como también material fílmico que 
se agrega. “Son esos pequeños cambios 
que fuimos teniendo en cuenta para una 
muestra que estuvo muchos años en el 
Museo, que fue cambiada de sala varias 
veces, pero es una muestra que el público 
pide” y por eso se decidió sumarle nuevas 
características.
El sábado 26 de noviembre se inaugura la 
muestra a las 13, “aunque el museo, que 
depende de la Secretaría de Cultura de la 
provincia, es gratuito para residentes de la 
provincia y se puede visitar todos los días 
de lunes a viernes de 10 a 19 y los sábados 
de 13 a 19” recordó la directora. En este 
caso, la muestra va a estar en la antigua 
Casa del Gobierno, Maipú 465, una de las 
dos sedes del Museo del Fin del Mundo.
“La muestra estará vigente durante toda 
la temporada” adelantó luego. “Se utiliza 
mucho para el área de extensión, vere-
mos si el año que viene la podemos tener, 
en esa misma sala o en otra, pero es un 
contenido que nos sirve para llegar a los 
más chicos, a los jóvenes y sobre todo a 

los talleres que hacemos para el sistema 
educativo”.
Para esta muestra del naufragio del Monte 
Cervantes se cuenta con una propuesta de 

traducción en inglés, como en la mayoría 
de las muestras, en este caso grabada por 
el propio subsecretario de Cultura de la 
provincia.

Gente que sabe...Gente que sabe...

Ushuaia.- Con motivo del Día nacional 
de la Defensa Civil en Argentina y como 
parte de las actividades que Defensa Civil 
Ushuaia lleva adelante en el mes de no-
viembre, personal de esa Dirección de la 
Municipalidad de Ushuaia llevó adelante 
la colocación de cartelería indicativa de 
puntos de reunión ante sismos.
Luego de un trabajo coordinado entre la 
Estación Astronómica Río Grande y con 
el aporte de la Universidad Nacional de 

La Plata se confeccionaron una serie de 
carteles para ser posicionados en distintos 
lugares seguros y amplios de la ciudad.
Dentro del Plan Estratégico de Reducción 
Ante Sismos, en conjunto con la Subse-
cretaría de Planeamiento y Proyectos Ur-
banos, se establecieron, bajo criterios pro-
tocolarizados, alrededor de 20 distintos 
espacios verdes que ofrecen la posibilidad 
de instalar distintos servicios a la hora de 
producirse alguna catástrofe.

Organizada por el Museo del Fin del Mundo

Muestra sobre el naufragio del Monte 
Cervantes
Desde las 13 del sábado en la antigua Casa de Gobierno podrá visitarse la renovada muestra “Monte Cervantes, episodios de un naufragio”, organizada 
por el Museo del Fin del Mundo. Objetos rescatados del fondo del Beagle y nuevo material fílmico son las novedades principales, son el hilo conductor 
para contar la historia del Cervantes ocurrido en 1930 y que significó un verdadero shock para la pequeña comunidad de ese momento.

La muestra “Monte Cervantes, episodios de un naufragio” vuelve a la Antigua 
Casa de Gobierno desde el próximo sábado.

Defensa Civil Municipal de Ushuaia

Indican puntos de reunión en 
caso de sismos en Ushuaia
Luego de un trabajo coordinado entre la Estación Astronómica Río Grande 
y con el aporte de la Universidad Nacional de La Plata se confecciona-
ron una serie de carteles para ser posicionados en distintos lugares seguros 
y amplios de la ciudad. Dentro del Plan se establecieron, bajo criterios 
protocolarizados, alrededor de 20 distintos espacios verdes que ofrecen la 
posibilidad de instalar servicios a la hora de producirse alguna catástrofe.
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Río Grande.- “Nos ha tocado atravesar 
situaciones impensadas, particularmente 
marcadas por la pandemia de covid-19, 
donde todos sin excepción, agentes, sub-
oficiales, oficiales, jefes se han vuelto a 
las calles y se han puesto a disposición 
con el fin de ayudar al sistema sanitario 
provincial”, recordó y agregó que “he-
mos resultado fortalecidos, más unidos”. 
Asimismo, Rolón destacó “el trabajo en 
conjunto y esta decisión política de haber 
creado el Consejo del Salario para dar re-
presentatividad a todos los cuadros y a 
todos los estamentos a nivel provincial, 
para que puedan trabajar y hacer saber 
al poder ejecutivo en primera persona lo 
que la gente necesita”.
“Esto es un reconocimiento también de 
este gobierno hacia nuestra institución y 
cuando las cosas se hacen bien hay que 
decirlo. En los próximos días los in-

tegrantes del Consejo del Salario van a 
estar en toda la provincia, tal como lo 
estipula la resolución del Ministerio de 
Gobierno para hacer saber a todo el per-
sonal en qué se ha trabajado”, informó.
Por su parte, el Director del Servicio 
Penitenciario, Claudio Cánovas, aseguró 
que “Esto es histórico. Los que venimos 
trabajando hace tiempo sabemos que 
hace muchos años el personal pedía esto. 
Soy uno de los primeros sorprendidos 
gratamente cuando mi personal me dijo 
que se llegó a la equiparación”.
 “Quiero agradecer al señor goberna-
dor que en campaña prometió que íba-
mos a ser equiparados y se ha cumplido. 
También al personal penitenciario y a 
los funcionarios del Consejo del Salario. 
Hoy siento una alegría enorme por todo 
el personal que hace tiempo esperaba 
esto”, concluyó.

Río Grande.- Cabe recordar que el acuer-
do salarial se estableció luego de la con-
formación del Consejo del Salario, a tra-
vés del cual los integrantes de la Policía 
Provincial y del Servicio Penitenciario 
exponen sus necesidades laborales. 
En ese sentido, Chapperón señaló que 
“desde que iniciamos la gestión empe-
zamos a conversar sobre las cuestiones 
que teníamos pendientes con el salario” 
y dijo que “la verdad es que encontramos 
a las fuerzas de seguridad con un sala-
rio realmente muy depreciado. Fue muy 
difícil acompañarlos durante todos estos 
años en los momentos que nos han to-
cado vivir, como país y como provincia, 
con una inflación que se nos lleva todos 
los recursos”, y remarcó que “fue una de-
cisión del gobernador en todo momento 
plantearnos a todos sus ministros que lo 
más importante era la recuperación sala-
rial de los trabajadores”. 
Asimismo, contó que “trabajamos, pri-
mero, con los jefes de las fuerzas, tratan-
do ellos de trasladarnos lo que era la de-

cisión de las bases, qué era lo que pedían, 
que era ni más ni menos que equiparar 
el salario al de las fuerzas nacionales, a la 
Policía Federal” y agregó: “esto fue muy 
difícil, porque contamos con un presu-
puesto provincial que nada tiene que ver 
con los fondos nacionales. Sin embargo, 
pasamos por varios momentos, los pri-
meros, donde los salarios llegan lineal-
mente a todos de la misma forma, por-
que estaban muy depreciados y, luego, 
empezamos a recuperar la escala”. 
“Hemos discutido mucho cómo seguir 
con este camino, hasta que tomamos la 
decisión de generar el Consejo del Sala-
rio, y fue el Gobernador el primero que 
estuvo de acuerdo en que sean los hom-
bres y mujeres de las fuerzas los que fue-
ran a discutir su propio salario”, precisó 
Chapperón.
Finalmente, expresó que “Lo que acaba-
mos de firmar es histórico, es un recla-
mo de hace muchos años. No obstante 
vamos a seguir en esta mesa discutiendo 
derechos que debemos recuperar”.

Ushuaia.- El hombre deberá responder 
por el delito de abuso sexual con acceso 
carnal doblemente agravado con corrup-
ción de menores agravado. 
Para la audiencia de debate está previsto 
se convoque a 9 testigos. 
El Tribunal de Juicio estará presidido por 

el juez Maximiliano García Arpón, con 
las vocalías de los Dres. Alejandro Paga-
no Zavalía y Rodolfo Bembihy Videla. 
El Ministerio Público Fiscal estará repre-
sentado por el Dr. Daniel Curtale y la de-
fensa del imputado la ejercerán los Dres. 
Jorge Pintos y Nicolás Graffigna.

“Ser parte de este hecho histórico para nuestra querida institución resulta tras-
cendental para todos”, sostuvo Jacinto Rolón.

Equiparación salarial con la Policía Federal 

Rolón: “Ser parte de este 
hecho histórico para nuestra 
querida institución resulta 
trascendental para todos”
En el marco de la firma del nuevo incremento salarial para la Policía de 
la Provincia y el Servicio Penitenciario que se realizó en Río Grande, el 
Jefe de Policía, Jacinto Rolón, sostuvo que “ser parte de este hecho histórico 
para nuestra querida institución resulta trascendental para todos y esto 
también me lo ha hecho saber personal de retiro. Desde el inicio de la ges-
tión se ha trabajado muy duro y hemos tenido una respuesta satisfactoria 
por parte del Ministerio de Gobierno, por parte de Legislatura y por parte 
del señor Gobernador”.

Aumento salarial a personal policial y a 
penitenciarios

“Lo que acabamos de 
firmar es histórico y da 
respuesta a un reclamo 
de muchos años”
Así lo sostuvo la ministra de Gobierno, Justicia y Derechos Humanos, 
Adriana Chapperón, luego de la firma del acta del incremento salarial de 
las fuerzas de seguridad provinciales que encabezó el gobernador Gustavo 
Melella, en las instalaciones del IPRA de la ciudad de Río Grande. 

“Hemos discutido mucho cómo seguir con este camino, hasta que tomamos la 
decisión de generar el Consejo del Salario, y fue el Gobernador el primero que 
estuvo de acuerdo en que sean los hombres y mujeres de las fuerzas los que 
fueran a discutir su propio salario”, precisó Chapperón.

Tribunal Oral del Distrito Judicial Sur 

Comienza juicio en Ushuaia por abuso sexual
El Tribunal de Juicio en lo Criminal del Distrito Judicial Sur dará inicio 
el lunes 28 de noviembre, al debate oral y no público para determinar la 
responsabilidad penal de un hombre acusado de abuso sexual. 
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Río Grande.- Un velero ruso que daba la 
vuelta al mundo encalló ayer a la mañana 
cuando navegaba por las costas de la ciu-
dad de Río Grande y quedó encallado en 
la Margen Sur, frente al barrio Miramar.
Se trata de la embarcación Russian Ocean 
Way, que partió el pasado 1 de julio des-
de Kronshtadt, puerto Báltico cercano a 
San Petersburgo, y que se dirigía a la ciu-
dad de Ushuaia, según informó parte de 
la tripulación a ((La 97)) Radio Fueguina.
Tras sufrir complicaciones producto de 
los fuertes vientos que azotan al norte 
de Tierra del Fuego, el velero finalmente 
terminó encallado, siendo asistidos sus 
tripulantes por integrantes del Club Náu-
tico local.
La nave está dirigida por Evgeny Kovale-
vsky, científico y viajero, dos veces nom-
brado Viajero Destacado de Rusia, cam-
peón de Rusia en navegación y turismo 
acuático, maestro de deportes de la Fe-

deración Rusa en turismo deportivo. Es 
primer vicepresidente de la sucursal de 
Tomsk de la Sociedad Geográfica Rusa, 
profesor y asesor del presidente del Cen-
tro Científico Tomsk.
El segundo miembro y capitán del tri-
marán es Stanislav Berjozkin campeón 
de Rusia y de Siberia en turismo de vela, 
máster en turismo deportivo y miembro 
de la Sociedad Geográfica Rusa.
La expedición es patrocinada por la So-
ciedad Geográfica de Rusia (RGO) y 
conmemora a los protagonistas de las 
primeras expediciones geográficas rusas 
del siglo XIX: desde Ivan Kruzenshtern 
(1803-1806) responsable de la primera 
circunnavegación rusa en el siglo XIX 
a Yuri Lisyansky (1803-1806), Otto 
Kotzebue (1815-1818, 1823-1826), Va-
sily Golovnin (1817-1819), Fedor Litke 
(1826-1829),  así como el 200 aniversario 
del descubrimiento de la Antártida por 
Thaddeus Bellingshausen y Mikhail La-
zarev (1819-1921).

INTERVINO PERSONAL 

DE PREFECTURA NAVAL

Ante el gran temporal de viento en la 
zona norte provincial, una nave marítima 
quedó encallada en la costa de Río Gran-
de, en un sector de la Margen Sur. Perso-
nal de Prefectura Río Grande asistió a las 
cuatro personas de dicha embarcación. 
Integrantes de un club náutico brindaron 
alojamiento a los navegantes hasta que 
puedan seguir con su viaje marítimo.
La nave marítima denominada “Russian 
Ocean Way”, es de origen ruso y efectúa 
una travesía marítima desde hace un año. 
Se dirigía a Ushuaia pero debido al nefas-
to estado del clima, debió encallar en un 
sector de la costa de esta ciudad.
La embarcación es dirigida por Evgeny 
Kovalevsky, un científico viajero que 
además es un marino destacado en Rusia.
En total son cuatro personas que for-
man el equipo de navegación de la men-

cionada nave marítima y todos se en-
cuentran en buen estado de salud. Caber 
destacar que integrantes del Club Náu-
tico Ioshlelk Oten, les brindaron ayuda 
y las instalaciones para que duerman, 
hasta que mejore el estado del tiempo 

y puedan proseguir su viaje en la nave 
marítima.
El titular de Prefectura, el prefecto, Juan 
Carlos Debailleux, se refirió a esta emer-

gencia marítima asistida por FM Gla-
ciar, señalando que “en horas de la ma-
ñana tenemos un velero de bandera rusa 
despachado desde Comodoro Rivadavia 
con el objetivo final en Ushuaia, deci-
diendo fondear frente a Punta Popper 
por las condiciones climáticas. Perdieron 
el ancla y el viento y marea les dificultar 
gobernar, sacamos una embarcación para 
asistirlos pero la pericia del capitán per-
mitió llevar la embarcación a la costa sin 
daños visibles”, relató.
Sobre las actuaciones agregó, “estamos 
armando un expediente, vamos a realizar 
una inspección y si les vamos a exigir la 
reposición del ancla porque sus intencio-
nes son volver a navegar y llegar a Us-
huaia, ellos están en una gira recorriendo 
el mundo entero”.
A la espera de ese repuesto que llegaría 
desde Ushuaia, agregó que “tienen la 

documentación perfecta, se controló en 
Comodoro Rivadavia pero ellos habían 
ingresado al país desde el puerto de San 
Fernando. Nosotros los veníamos si-

guiendo desde el sistema guardacostas de 
la Prefectura”.
“Ver esta embarcación en las costas de 
Río Grande parece una situación inusual,  
pero tienen todo en regla. En esta épo-
ca de verano es normal el paso de es-
tas embarcaciones hay muchos veleros 
entre Brasil y Ushuaia”, agregó el pre-
fecto, quien señaló que estos pasos son 
debidamente monitoreados, “desde que 
se ingresa a jurisdicción nacional lo van 
tomando las distintas prefecturas y nos 
vamos comunicando radialmente desde 
los distintos destacamentos, e incluso 
por este sistema electrónico de Prefectu-
ra que los vemos a través de una carta 
náutica”, sintetizó.
La tripulación consta de 3 hombres y una 
mujer, todos de nacionalidad rusa, con la 
curiosidad de que la tripulante femenino 
es nacionalizada argentina.

Velero ruso

Daba la vuelta al mundo y encalló 
en Río Grande
Un velero ruso quedó encallado en la Margen Sur, frente al barrio Miramar. Se trata de la embarcación Russian Ocean Way, que partió el pasado 1 de 
julio desde Kronshtadt, puerto Báltico cercano a San Petersburgo, y que se dirigía a la ciudad de Ushuaia, según la tripulación. Fue asistido por inte-
grantes del Club Náutico local. La nave está dirigida por Evgeny Kovalevsky, científico y viajero, dos veces nombrado Viajero Destacado de Rusia. Cabe 
destacar que la Prefectura Naval Río Grande.

Debido a las fuertes ráfagas de viento acaecido en la presente jornada, una em-
barcación rusa que navegaba sobre el mar, encalló frente a la zona de la Margen 
Sur de esta ciudad y debió ser asistida por el personal de Prefectura Naval Río 
Grande.

El velero ruso encalló en Río Grande. Personal de Prefectura Río Grande asistió 
a las cuatro personas de dicha embarcación. (Foto ((La 97)) Radio Fueguina).

Desde Prefectura informaron que el velero ruso tiene la documentación en orden y que su viaje era monitoreado. (Foto gen-
tileza FM Glaciar).
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Río Grande.- Continuando con las diver-
sas actividades deportivas que la ‘Asocia-
ción Tiro Deportivo’ realiza en nuestra 
ciudad, el sábado 19 de noviembre desde 
las 14.00 horas en las instalaciones del 
Polígono de tiro de la Escuela de Policía, 
el instructor; Adrián Dávila realizó una 
intensa capacitación a nuevos legítimos 
usuarios en prácticas con armas de mano 

en grueso calibre en las modalidades de 
tiro deportivo y tiro dinámico a quince 
metros y diez metros respectivamente. 
Donde en esta oportunidad participó un 
número muy importante tiradores con 
experiencia y nuevos usuarios que han 
adquirido armas con intenciones de com-
petir en los próximos torneos que la aso-
ciación participara a nivel provincial, pata-
gónico y en el ámbito nacional.
Al respecto dialogamos con el instruc-
tor Adrián Dávila, responsable de llevar 
adelante esta serie de evento, detalló lo 
siguiente: “Como bien decías en el día de 
hoy (por sábado) estamos realizando aquí  
en el polígono de la Escuela de Policía una 
serie de entrenamientos y prácticas para 
aquellos civiles legítimos usuarios que re-

cientemente han adquirido armas y quie-
ren iniciarse en la competencia e instruirse 
de cómo es la forma adecuada para poder 
utilizarla en lo que respecta al tiro prác-
tico y de precisión en blancos de cartón 
y tiro dinámico en siluetas de metal, que 
por supuesto, previamente y junto a los 
instructores Plasenzotti, Vera y Tejada en 
cada evento que realizamos hacemos una 

capacitación de cómo y de qué manera 
se debe manipular un arma con todas las 
medidas de seguridad ya que hablamos de 
grueso calibre que no es nada menor, así 
es que la evaluación fue muy positiva para 
todos los tiradores”.
“Quiero destacar también que a conse-
cuencia de estos entrenamientos y prác-
ticas que venimos realizando hace ya un 
buen tiempo en el polígono de la Escuela 
de Policía, pudimos lograr que una gran 
parte de los legítimos usuarios que hoy 
día poseen armas de fuego de grueso ca-
libre se concentre aquí en este lugar; que 
considero es el más adecuado para utilizar, 
conocer su arma y el de poder practicar 
con todas las medidas adecuadas de segu-
ridad, es decir que con estas acciones creo 

que estamos evitando que hayan varias 
personas que tienen armas de fuego no 
vayan al campo o a otros sectores donde 
no está habilitado el usarlas, sabemos muy 
bien que por lo general los tiradores salen 
el fin de semana a practicar tiro en espa-
cios abiertos y no sabes si de pronto te 
cruzas con personas que están pescando, 
acampando o simplemente caminado, así 
es que considero que este espacio que hoy 
contamos, si bien es el polígono de la Es-
cuela de Policía, es el único lugar que te-
nemos para la práctica con arma de fuego, 
y ojalá podamos contar con un ‘Tiro Fe-
deral’ como actualmente tiene la ciudad de 
Ushuaia, sería excelente poder concentrar 
allí a todos los legítimos usuarios y que 
en ese espacio se utilicen exclusivamente 
las armas de fuego de grueso calibre y así 
evitarnos consecuencias irreversibles, creo 
no estar equivocado”.
“Otra de las cosas que debo destacar es 
que hay un crecimiento muy importante 
de civiles que están adquiriendo armas de 
fuego en nuestra ciudad, y el registro o la 
matrícula es significativa, y esto realmen-
te amerita el contar si o si con un espacio 

adecuado para su práctica y la utilización 
de armas de grueso calibre, creo que es 
tiempo de replantear esta situación y ge-
nerar los medios necesarios para así con-
centrar en un solo lugar a todos los tirado-
res, considero que es el momento justo y 
así también poder controlar esta actividad 
de forma más reglamentaria y cumplir con 
todas las normas de seguridad ya que ha-
blamos de armas de fuego de grueso ca-
libre”.
“Para cerrar te quiero contar que es muy 
probable que para el sábado 26 de no-
viembre la ‘Asociación Tiro Deportivo’ 
realizará un torneo de tiro práctico y di-
námico para cerrar el año y en base a eso 
también charlar con todos los socios y los 
nuevos tiradores que se han sumado, el de 
coordinar el calendario de eventos para el 
2023 y así planificar con tiempo todos los 
eventos que queremos realizar, tanto en 
nuestra ciudad como así también a nivel 
provincial, patagónico y nacional, ya que 
hay varias invitaciones que le cursaron a 
la asociación por parte de la ‘Federación 
Argentina de Tiro’, así es que veremos que 
resolvemos”, finalizó.

Asociación Tiro Deportivo

Civiles legítimos usuarios realizaron 
prácticas de tiro deportivo y dinámico
El sábado 19 de noviembre a partir de las 14.00 horas en el polígono de tiro de la Escuela de Policía, la ‘Asociación Tiro Deportivo’ concretó una intensa 
jornada de práctica con arma de grueso calibre en las modalidades de tiro deportivo y tiro dinámico y que fuera dictado por el instructor Adrián Dávila 
para los civiles legítimos usuarios que incursionan en la disciplina.  
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Ushuaia.- Unos 600 moteros se reúnen a 
partir de este viernes en esta capital fue-
guina en el 15° Encuentro Internacional 
de Motoviajeros en el Fin del Mundo.  
A los motoviajeros fueguinos se les su-
man de otras provincias y de distintos 
países que vienen a cumplir su meta de 
llegar al Fin del Mundo disfrutando y 
compartiendo la afición que los une.
Hace unos días, en diálogo con El Diario 
del Fin del Mundo, el presidente de Lati-
tud 54 Sur, Marcelo Aliendro, detalló que 
“a la fecha ya tenemos alrededor de 350 
motoviajeros acreditados al Encuentro; y 
estimamos que como cada año, se acredi-
tarán unos 150 más en puerta (el próxi-
mo viernes) y otros durante el evento”, 
por lo cual “estamos felices y orgullosos 
de saber que el 15° Encuentro de Moto-
viajeros va a reunir a 600 motociclistas en 
nuestra ciudad”, sostuvo.
“Están en viaje hacia Ushuaia, moto-
viajeros de México, España, Colombia, 
Ecuador, Chile, Brasil, Paraguay, Uru-
guay -contó Aliendro-. También de dis-
tintas provincias argentinas; con mucha 
alegría y entusiasmo porque por fin este 
año, pasada la pandemia, todos tienen la 
libertad de retomar la ruta para reencon-
trarnos”.

Las actividades comenzarán este viernes 
25 de noviembre, con la recepción de 
motoviajeros en el ingreso a la ciudad. A 
lo largo del fin de semana habrá espec-
táculos de artistas fueguinos; caravanas 
hacia espacios de interés turístico y un 
momento muy especial junto a los Ex 
Combatientes de Malvinas en el monu-
mento; teniendo en cuenta que en esta 
edición del Motoencuentro la temática es 
Homenaje al 40° Aniversario de la Gesta.
Durante la jornada del sábado 26, en el 
microestadio ‘Cochocho Vargas’, se rea-
lizará la tradicional muestra estática de 
motos; y se generará un ‘punto de alien-
to’ para compartir en pantalla gigante el 
partido de la Selección Argentina. Luego 
habrá más espectáculos; cena show; en-
trega de menciones a los motoviajeros y 
el domingo será el cierre con un almuer-
zo en Haruwen.
“Esta fiesta empezó en 2008 como un 
sueño de un grupo de amigos y se trans-

formó en un evento de gran magnitud”, 
expresó Marcelo Aliendro. 
“Cada año sentimos un orgullo muy 

grande por ser anfitriones de tantos mo-
toviajeros que esperan este encuentro 
inolvidable, incomparable para todos 
aquellos que persiguen el sueño de llegar 
al extremo sur para compartir con noso-
tros”, agregó.
El Presidente de Latitud 54 Sur agrade-
ció “a la Municipalidad de Ushuaia, In-
fuetur y El Diario del Fin del Mundo, que 
siempre aportan desde su lugar para que 
el Motoencuentro siga siendo un éxito”.

El cruce del Estrecho de Magallanes

El pasado 23 de noviembre, ‘La Pren-
sa Austral’ se hizo eco el cruce de una 
enorme cantidad de moteros notó que 
llamaron la atención de inmediato por su 
masiva presencia en el terminal de Pun-
ta Delgada, a la espera de poder cruzar 
hacia Tierra del Fuego, con destino a Us-
huaia.
Era un gran grupo de moteros que se fue 

reuniendo desde distintos puntos de Ar-
gentina, para encontrarse en la ruta chi-
lena en tránsito hacia un encuentro inter-
nacional, que se realizará mañana y que 
reunirá a unos 600 motociclistas.
No fue planeado que se encontraran 
y por eso, la camaradería surgió de in-
mediato a la espera de abordar el ferri 
Kawésqar de TABSA. Mientras hacían 
sus trámites y revisaban sus máquinas, 
algunos comentaron sobre el viaje por la 
Patagonia. Uno de ellos es Gabriel Bres-
san, que salió desde Rosario hace ocho 
días. “Vamos a un encuentro de Latitud 
54 y es primera vez que voy. El viaje me 
ha parecido espectacular, el clima es bas-
tante fuerte, el viento y frío, pero dema-
siado bien. Nos fuimos encontrando con 
colegas por el camino, de Buenos Aires, 
Rosario, Córdoba y mucha gente de afue-
ra. Se esperan 600 motos acreditadas en 
este encuentro”.
Tanta es la pasión por las dos ruedas 
que Paola Alejandra Scorcione realiza 

este viaje, desde Neuquén, con su pa-
dre Daniel. “Nos fuimos encontrando 
todos en el camino. Es primera vez que 
yo viajo en moto, pero mi papá es un ex-
perimentado y me invitó a venir al viaje 
al fin del mundo a Ushuaia. El viaje ha 
sido hermoso, me encantó, pasas frío, 
calor, viento, muchos animales. Es muy 
peligroso el tema del viento y de los 
animales sueltos, pero si te gusta andar 
en moto, es hermoso. Yo tengo moto 
desde los 15 años y nunca había viajado 
y ahora que puedo, con el trabajo, me 
animé”, reveló Scorcione ante las risas 
cómplices de su padre: “Le dicen El 
Diablo, ¿por qué será? Hace cinco años 
está viajando, vendió todo y se fue a la 
mierda y ya. Yo no tengo apodo, pero 
‘La cola del diablo’ me dicen, porque 
ando con él”, finalizó entre risas, mo-
mentos antes de abordar el ferri junto al 
resto de los motoqueros.
Fuentes: El Diario del Fin del Mundo y 
La Prensa Austral.

Encuentro Internacional de Motoviajeros en el Fin del Mundo

Unos 600 moteros se concentran en Ushuaia
A partir de este viernes, unos 600 viajeros se concentrarán en Ushuaia en el 15° Encuentro Internacional de Motoviajeros en el Fin del Mundo. La ma-
yoría de ellos provienen de otros lugares del país y del mundo y el evento se realizará los días 25, 26 y 27 de noviembre en la capital fueguina. En esta 
edición del Motoencuentro la temática es Homenaje al 40° Aniversario de la Gesta.

Unos 600 moteros se reúnen a partir de este viernes en esta capital fueguina en el 15° Encuentro Internacional de Motovia-
jeros en el Fin del Mundo.  

Las actividades comenzarán este viernes 25 de noviembre, con la recepción de 
motoviajeros en el ingreso a la ciudad.

El pasado 23 de noviembre, ‘La Prensa Austral’ se hizo eco el cruce de una enor-
me cantidad de moteros notó que llamaron la atención de inmediato por su masi-
va presencia en el terminal de Punta Delgada, a la espera de poder cruzar hacia 
Tierra del Fuego, con destino a Ushuaia.
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Ushuaia.- El equipo del Museo Marítimo 
en representación de la ciudad capital, 
participara hoy viernes 25 de noviem-
bre en el Torneo Abierto de Ajedrez por 
Equipos Playas de Mar del Plata y estará 
integrado por el 1er Tablero (MF) Juan 
Cruz Arias, (Primer Maestro Fide de 
Tierra del Fuego), el 2do. Tablero (MF) 
Diego Mussanti, quien fuera uno de los 
pocos jugadores que lograron derrotar 
al (GM) Garry Kasparov, el 3ro. Table-
ro (MF) Pablo Molina, un maestro que 
visito Tierra del Fuego y participa en los 
torneos online del Instituto Municipal de 
Deportes, el 4to. Tablero (CM) Juan Car-
los Arias, referente de Tierra del Fuego y 

el suplente Javier Postolsky, gran jugador 
de primera, que representa al Círculo de 
Ajedrez de Ushuaia, ya que la interven-
ción en el evento, cuenta con el apoyo 
de la Asociación del Museo Marítimo de 
Ushuaia y del Instituto Municipal de De-
portes.
Además, en esta gran fiesta ajedrecística, 
se destacan varios como candidatos con 
el Equipo Duchamp Open: (GM) Salva-
dor Alonso, el (MI) Nahuel Diez Holle-
maert, el (MI) Carolina Luján, la (WFM) 
Anahí Meza, el Equipo Coronel Pringles 
(MI) Alejo De Dovitis, el (GM) Hungas-
ki Robert, Hoffmann Emiliano, el (CM) 
Héctor Fiori y Teo Cabanillas.

Río Grande.- Para que los vecinos y vecinas de Río 
Grande disfruten de actividades al aire libre, el Muni-
cipio puso en valor el año pasado el Centro Municipal 
de Campamento y Recreación. 
Con el comienzo del buen clima, el mismo ya es dis-
frutado por infancias de la ciudad. Niños y niñas, de 

4 a 12 años, que asisten a la Juegoteca compartieron 
diferentes propuestas recreativas y didácticas al aire 
libre coordinadas por un equipo interdisciplinario de 
profesionales.  
La Juegoteca se consolida como un espacio lúdico y 
recreativo que el Municipio brinda para fortalecer, 

promocionar y proteger los derechos de las niñas, los 
niños y sus familias, a través del juego.
De esta manera, y en un ambiente seguro y cuidado, las 
infancias socializan y comparten momentos de juego y 
aprendizaje que contribuyen a sus vínculos, a su desa-
rrollo y bienestar integral.

Ajedrez

Torneo por equipos Playas de Mar del Plata
Hoy viernes 25 de noviembre el Círculo de Ajedrez de la ciudad capital 
se realizará el Torneo Abierto de Ajedrez por Equipos Playas de Mar del 
Plata.

El Maestro Fide Diego Mussanti competirá en el Torneo por equipos Playas de 
Mar del Plata.

Municipio de Río Grande

Niños ya disfrutan del campamento municipal
Se encuentra ubicado en la zona de la Antena, a 25 km de la ciudad de Río Grande, pudiendo acceder al mismo a través de la Ruta F, km 11. Con el 
comienzo del buen clima, el mismo ya es disfrutado por infancias de la ciudad. Niños y niñas, de 4 a 12 años, que asisten a la Juegoteca compartieron di-
ferentes propuestas recreativas y didácticas al aire libre coordinadas por un equipo interdisciplinario de profesionales, en un ambiente seguro y cuidado.
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Río Grande.- El Municipio de Río Gran-
de está presente en todos los barrios de la 
ciudad, siendo un eje central de la gestión 
afianzar los lazos comunitarios para la 
construcción de una Río Grande organi-
zada y sostenida en valores. 
En esa línea, con un gran festejo el Mu-

nicipio acompañó a los vecinos y las veci-
nas del barrio Malvinas Argentinas en su 
14° aniversario, compartiendo juntos una 
rica merienda, diferentes juegos y sorteos; 
como así también la tradicional torta de 
cumpleaños.  El secretario de Gestión 
Ciudadana, Gonzalo Ferro, manifestó que 

"el Municipio se hace presente con obras 
en cada barrio, sumando servicios de cer-
canía y también con actividades para com-
partir y construir comunidad", aseguró, 
y agradeció a cada vecino y vecina "que 
tiene el compromiso de ayudar todos los 
días a construir esa Río Grande para toda 

la vida, para que nuestra ciudad crezca y 
ofrezca mejor calidad de vida para todos".
Ferro sostuvo que "es fundamental gene-
rar espacios para consolidar nuestra iden-
tidad y fomentar este tipo de actividades 
de participación vecinal que promuevan el 
arraigo a la ciudad y al barrio".

Con actividades deportivas y recreativas

El Municipio de Río Grande acompañó al 
Malvinas Argentinas en su 14° aniversario
Se desplegó un gran festejo para disfrutar junto a los vecinos y las vecinas. Hubo diferentes juegos, actividades y torta de cumpleaños. De esta manera el 
Municipio apuesta por la generación de espacios que consoliden la identidad y el arraigo en cada barrio de nuestra ciudad.  
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Río Grande - Dos integrantes de la comunidad shelk´nam, 
Estela Maldonado y Miguel Pantoja; se refirieron al Día 
del Genocidio Shelk´nam, que se recordará hoy, viernes 
25 de noviembre; por la matanza de 28 integrantes de di-
cha comunidad durante una avanzada a cargo de Ramón 
Lista, con un grupo que integraba también Monseñor 
Fagnano.

En dialogo con el programa radial “Desde las Bases”, en 
principio remarcaron que habrá actividades en las tres 
ciudades de la provincia, en todos los casos “con partici-
pación shélk´nam”. En el caso específico de Río Grande, 
se realizará “una vigilia desde las 22 horas de hoy (por 
ayer), el 25 (por hoy) habrá un acto conmemorativo dón-
de estarán las autoridades invitadas y quienes nos quie-
ran acompañar y a las 16 horas una charla abierta que 
denominamos Genocidio y Resistencia; donde compar-
tiremos con otros pueblos hermanos acerca de nuestras 
reflexiones sobre un día muy relevante para nosotros, 
más en este año cuando será el primer feriado logrado 
luego de una gran lucha; cuando pasamos de ser el Día 
del Aborigen Fueguino al Día del Genocidio Shelk´nam, 
como para llamar las cosas por su nombre”, indicó Mi-
guel Pantoja.

Recordó que se trata de un proceso dónde “hubo un 
crimen de lesa humanidad, hubo responsables y es im-
portante comenzar a concientizar a la gente para que en-
tienda que, más allá de la lucha, hay un pueblo vivo que 
tiene memoria y no se olvida nunca de sus antepasados”, 
advirtió el integrante de la comunidad shelk´nam. En el 
mismo sentido dijo que se debe entender “que somos 

un pueblo en pie y la propuesta de hacerlo feriado vie-
ne de comenzar a resignificar el día, porque antes no era 
feriado y pasaba desapercibido. Nosotros pretendemos, 
por lo menos de nuestra parte, que la gente entienda que 
este feriado es especial y es una oportunidad que tenemos 
para visibilizar nuestras identidades y por sobre todo las 
trayectorias que han sido solapadas por la historia ofi-
cial”, remarcó.
Por su parte, Estela Maldonado manifestó que “es una 
fecha muy importante para nosotros, una reparación his-
tórica y tiene que ver  con un trabajo de muchos años, 
cuando uno a veces creía que no nos veían. Era como 
que lo que hacíamos lo veíamos entre nosotros, pero la 
gente no lo valoraba. Hoy en día sentimos que se está 
valorando de a poco ese trabajo y que se sabe que, mien-
tras estemos nosotros, nunca habrá un último porque el 

pueblo shelk´nam está vivo”, señaló.
Sobre el debate en torno al feriado, que se instaló a partir 
del no reconocimiento de la fecha como tal por parte de 
algunas Cámaras y de una nota interna que surgió desde 
el Ministerio de Trabajo, Pantoja y Maldonado manifes-
taron: “estamos cuidando nuestro día, porque luchamos 
por él,  lo esperamos con ansias y estamos preocupados 
y ocupados para que salga de la mejor manera posible. 
Porque llegamos a él después de una larga lucha y hay un 
montón de gente que luchó, para que este día fuera posi-
ble. Pero también están los antiguos, que a nosotros nos 
movilizan más que nadie y a ellos les debemos este día”.
“Entonces da mucha tristeza que se genere una polémica, 
por quien adhiere o por quién no. Lo único que pretende-
mos es que se sepa que hay una lucha detrás y que hay un 
genocidio que hay que reconocer, de eso queremos que 
se hable y no que haya polémica respecto de si se adhiere 
o no. Queremos que se entienda lo que significa para no-
sotros, entonces da un poquito de lástima que se desvíe 
la atención”, expresaron los integrantes de la comunidad 
shelk´nam.
Estela Maldonado, finalmente dijo que, como parte del 
pueblo shelk´nam, “nosotros sufrimos la muerte de 
nuestros antepasados, nosotros sufrimos que les cortaran 
las orejas, nosotros sufrimos que les corten los pechos, 
nosotros sufrimos que nos quiten la lengua, que nos qui-
ten la historia. Hoy estamos recuperando eso, luego de 
muchos años de trabajo. Estamos recuperando un po-
quito, no mucho, de nuestros antepasados. De eso nos 
tenemos que ocupar la comunidad shelk´nam y todas las 
otras comunidades que están caminando este territorio 
y que somos los dueños de este territorio; eso es lo que 
tenemos que cuidar para seguir manteniendo nuestra lu-
cha y trabajar para mantener viva nuestra historia. Porque 
el dolor, cada vez que tenemos un encuentro referente a 
nuestro pueblo, vuelve a crecer y vuelve a brotar la sangre 
en la tierra, vuelve a brotar la sangre en el río, en el mar, 
por lo que le pasó a nuestros antepasados y hay gente que 
tendría que pensar un poquito más en eso”, concluyó la 
mujer.    

Día del genocidio shelk´nam

“Da mucha tristeza que 
se genere una polémica”
Desde la comunidad shelk´nam reivindicaron el feriado de hoy  como “una oportunidad que tenemos 
para visibilizar nuestras identidades y por sobre todo las trayectorias que han sido solapadas por la 
historia oficial”. En el mismo sentido señalaron que lo único que pretenden es “que se sepa que hay 
una lucha detrás y que hay un genocidio que hay que reconocer, de eso queremos que se hable”, dije-
ron Estela Maldonado y Miguel Pantoja. Igualmente ratificaron la decisión de “seguir manteniendo 
nuestra lucha y trabajar para mantener viva nuestra historia”.


